



bajo ningún pretexto, contra Inglaterra ni contra los aliados. La voluntad de toda Suecia es la paz. El honor de Suecia se llama la paz. Dispuestos a disparar nuestros cañones, observamos a los cruceros alemanes que buscan su presa en nuestros mares.

De Alemania

Alsacia-Lorena.

NAUEN, 20 febrero, 10 mañana. En la asamblea regional de la Baja Alsacia fue presentada una proposición, tanto del pan-alsaciano conde de Andlar como del socialista democrata Bohle, declarando la solidaridad de Alsacia-Lorena con Alemania.

El presidente North señaló el hecho de que los hijos de Alsacia-Lorena desde hace un siglo pelean de nuevo en el ejército alemán, al que pertenecen por descendencia.

El primer presidente, doctor Petrus, recordó a los soldados de Alsacia-Lorena que han muerto en el campo de honor por la causa sagrada de la patria alemana, diciendo que no hay que pensar en la paz mientras los franceses quieren conquistar por segunda vez con la fuerza a Alsacia-Lorena.

La asamblea del distrito de Colmar Alsacia declaró la unánime aprobación a la resolución votada en Estrasburgo por la asamblea regional de la Baja Alsacia.

La asamblea del distrito de Metz declaró lo siguiente:

La asamblea regional expresa en renovada promesa de fidelidad hacia el Emperador y el Imperio, la esperanza de que una hermosa paz basada en la victoria final de las armas alemanas asegurará el bienestar de Lorena, su florecimiento y progreso de la agricultura e industria en una cada vez más estrecha unión con la vida popular de Alemania.

Todas estas asambleas regionales han nacido de un deseo espontáneo y general; por consiguiente, los acuerdos reflejan por completo la opinión y el anhelo de los alsacianos loreneses.

En Madagascar.

En la isla de Madagascar fue descubierta una extensa conspiración que se proponía asesinar a todos los militares y pañanos franceses en la noche de San Silvestre.

Los conspiradores habían constituido una Asociación patriótica.

Se hicieron 200 detenciones.

Una protesta.

En L'Ouvre, el general Verraux protesta contra la intervención de Briand con el «Giornale d'Italia», según la cual Salónica es indicada como la base del frente en los Balcanes y el punto de partida de una ofensiva. El general citado opina que las Potencias centrales obligaron a la Entente a inutilizar en Salónica numerosas fuerzas, lo que convierte a Salónica en un segundo frente del Isonzo. Aconseja que en vez de hablar de Briand recomendar a la censura impidiese discusiones que exigen la ofensiva desde Salónica.

Palabras de Mr. Asquith.

En la apertura del Parlamento, Mr. Asquith declaró que la guerra cuesta a Inglaterra 5 millones de libras diarias, y que las obligaciones financieras del país alcanzan a una suma gigantesca, que ha de ser una pesada carga para la generación futura.

Los buques ingleses.

La «London Gazette» publica una orden, según la cual desde el 1.º de marzo no podrá salir ningún barco de más de 500 toneladas sin el permiso de las autoridades.

Los periódicos alemanes observan que esto significa la requisita por el Gobierno de la flota mercante británica.

En el «Matin», de París, trata M. Edmond Thery la crisis de los fletes, declarando que ésta es consecuencia de la especulación de los navieros ingleses, que ganan sumas fabulosas. Dice que la industria inglesa vende a Francia mercancías que ésta no puede fabricar; como Francia es, por consiguiente, el mayor cliente de la Gran Bretaña, debiera ésta facilitar su comercio ultramarino.

A causa de la mala cosecha, importó Francia en 1916 diez millones y medio de toneladas más que en 1915.

El Gobierno francés estableció, lo mismo que el italiano, negociaciones en Londres para

contrarrestar la explotación usuraria de los fletes.

Una pregunta.

En la Cámara de los Comunes preguntó Mr. Arthur Penson, a base de qué estaba Inglaterra dispuesta a negociar la paz.

Dice el «Daily Mail» del 14 de febrero que el miembro parlamentario Philip Snowden declaró en la junta de la Asociación obrera independiente que él y sus colegas presentarían una proposición para que Inglaterra diera a conocer las condiciones en que estaba dispuesta a entrar en negociaciones de paz. Snowden añadió que ningún hombre sensato en Inglaterra confía ya en la victoria decisiva, y calificó de erróneo el cálculo sobre el agotamiento económico.

El «Morning Post» de la misma fecha comunica que en todas partes de Londres se reúnen Comisiones y Asambleas. En una de éstas, Scott Duckers declaró que dado el hecho de vivir siete millones de belgas en su patria, ésta no puede estar devastada. Afirmó que es imposible que el Rey Alberto sepa si estos siete millones están o no conformes con su vida actual. Inglaterra, añade, no ha tenido en diez y ocho meses de guerra ningún éxito, antes al contrario, fracasos, como Amberes, Mons, Neuve Chapelle, Loos y Gápelli.

Otro orador, C. S. Normand, manifestó que la guerra había convertido en esclavos a los obreros ingleses, añadiendo que después de la guerra estallarían serios desórdenes. Terminó aconsejando a sus compatriotas que se opongan a toda medida reaccionaria del Gobierno.

En la Cámara griega.

En la Cámara griega protestó el diputado por Corfú Sotuelis con gran apasionamiento contra el desembarco de las tropas italianas en aquella isla, empujando los más duros conceptos contra Italia, por lo que el presidente le interrumpió varias veces.

Skuludis replicó que el Gobierno griego había declarado categóricamente a Italia no tolerar ningún desembarco más de fuerzas italianas en dicha isla.

El embajador italiano protestó ante el Gobierno griego contra Sotuelis.

La Prensa italiana combate la protesta helena contra el asunto de Corfú.

El «Corriere della Sera» escribe sobre el particular que el enojo griego es injustificado, y contradice la afirmación griega de que el desembarco sea contrario al derecho internacional.

El «Secolo» afirma que Italia no puede tomar en consideración la prohibición que Skuludis decretó ante una Cámara germanófila. Dice que hasta ahora sólo desembarcaron algunos carabinieri, pero que pueden seguirles otras tropas.

Las tropas serbias.

Las noticias sobre el número de tropas serbias existentes aún son contradictorias. Así, según la calcula en 180.000 hombres, mientras que el «Petit Journal», de París, declara que los instructores franceses están equipando a 130.000 soldados serbios.

Noticias fidedignas dan como cifra de serbios desembarcados en Corfú 23.000, que están hambrientos, medio desnudos y sin armas. Del 5 al 12 de febrero murieron en Corfú de extenuación unos doscientos serbios.

Se asegura que la indignación de los serbios contra los aliados no reconoce límites.

La situación de Durazzo.

Con la ocupación de Kavaja por los austro-húngaros, Durazzo está cercado en semicírculo, permitiendo una presión concéntrica contra la capital albanesa. Las tribus albanesas se unen cada vez en mayor número a los austriacos, siendo su cooperación, bajo el mando de éstos, de mucho valor. Las comunicaciones entre Durazzo y Valona están cortadas.

Los periódicos italianos y franceses traen la noticia, no confirmada, de que el mando supremo italiano haya tomado en consideración la evacuación de Durazzo.

La familia real montenegrina.

Según «Le Matin», de París, el Rey de Montenegro con su familia se instalará provisionalmente en las proximidades de Burdeos.

Inglés y turcos.

En el frente del Irak, cerca de Kutelamara, obligaron los turcos en el sector de Fefahie,

en la orilla derecha del Tigris, a retirarse a los ingleses que intentaron avanzar, después de una lucha de tres horas. Los turcos persiguieron al enemigo hasta la segunda línea.

En Persia.

En Persia, al Sudoeste de Hamaden, los rusos, que emprendieron un ataque contra Khengauer, fueron rechazados por un contraataque de voluntarios persas, con considerable pérdidas.

Rusia y Japón.

La «Gazette de Lausanne» comunica que el Japón recibió de Rusia como prenda la isla de Chachalin para garantía del nuevo empréstito ruso. La isla, según el citado diario, será cedida al Japón al firmarse la paz como pago de la deuda de Rusia con aquella nación.

El Príncipe Max.

El «Excelsior» de París, en su editorial del 5 de febrero, pretende saber que el Príncipe Max de Sajonia ha hecho manifestaciones despectivas sobre el Emperador alemán y el militarismo. La «Saechsische Staatszeitung», órgano semi-oficial, declara ser pura fábula todo esto, añadiendo que dicho Príncipe está en el frente desde el comienzo de las hostilidades; que como cura castrense, aprecia al Emperador y jamás habló con nadie en semejante forma.

Desmintiendo rumores.

La Entente propala los más ridículos rumores sobre la situación de Alemania en los Balcanes, asegurando que Bulgaria está en negociaciones con la Entente respecto a Macedonia, y que si Grecia no quiere perder Macedonia, debe igualmente ponerse al lado de la Entente.

Informes búlgaros desmienten esta noticia. Es igualmente falsa la afirmación de que Bulgaria, en supuestas negociaciones de paz en Estocolmo, haya mostrado pretensiones sobre la Macedonia griega. La Entente propala estas falsedades con una intención bien comprensible; intenta oscurecer la opinión del pueblo griego contra Bulgaria, para de este modo desviar la justa indignación griega a causa del desconsiderado atropello de su Soberanía.

El empréstito italiano.

Personas competentes calculan que de las suscripciones al nuevo empréstito italiano al 5 por 100, sólo han ingresado 1.435 millones de liras al contado, estando constituido el resto por conversiones de empréstitos antiguos, siendo así comprensible la prolongación del plazo de suscripción hasta 1.º de marzo, y el actual deseo de los gobernantes italianos de conceder una nueva prórroga.

De Austria

Parte oficial austriaca.

De Viena para Madrid, por Pola y Barcelona, 20 de febrero, a las nueve de la mañana.

En el frente ruso no hubo acontecimientos de importancia. En los Balcanes no ha cambiado la situación.

Frente italiano.—La artillería enemiga cañoneó en el Tiroel la población de Fontanedo, en Judicaria, y nuestras posiciones de Col di Lana. En la región de Sugana rechazamos un ataque italiano, dirigido contra el Collo, al Noroeste de Borgo. En la región fronteriza de Carintia cañoneó el enemigo la población de Oggiovi. En la zona de la costa bombardearon los sectores del Mrzl y del monte San Michele. Fracasó por completo la tentativa de una escuadrilla de aviones italianos, que intentaron bombardear Laibach. La mayor parte de los aeroplanos se vieron obligados a retroceder antes de franquear nuestras líneas. Tres aparatos llegaron hasta Laibach, lanzando algunas bombas cerca del hospital y sobre las poblaciones vecinas, sin causar daños. Al regresar, los aviones italianos fueron atacados por nuestros aeroplanos, que derribaron un aparato italiano de gran tamaño.

Ocupación de una isla.

NORDEICH, 20 de febrero de 1916, a las once de la mañana.

ATENAS. (Oficial.) Un destacamento de las tropas de la Entente ha ocupado una pequeña isla cerca de Corfú.

Una conspiración.

PARIS. Según comunicado oficial, en la

isla de Madagascar ha sido descubierta una conspiración.

El diario «Journal» dice, referente a esto, que el 31 de diciembre los oficiales y soldados europeos debían de ser envenenados. Los conjurados confiaban tener en apoyo a los tiradores, o cuando menos apoderarse de sus armas.

Los altos empleados también serían envenenados o diezmados, a la par que otros miembros de la colonia europea.

Hace cinco años se fundó la organización de los conjurados, bajo el pretexto falaz de una asociación patriótica.

Se descubrió la conjuración gracias a una denuncia.

Se han practicado más de doscientos arrestos.

Nuevo crédito.

LONDRES. Dice el Daily Telegraph que va a ser pedido un nuevo crédito de 10.500 millones de francos, con lo cual el valor total de los créditos concedidos en el presente año asciende a 43.000 millones de francos.

La totalidad de los créditos concedidos desde el comienzo de las hostilidades importa, pues, en Inglaterra, 5.750 millones de francos.

Buque encallado.

LONDRES. Según la Agencia Lloyd, ha encallado el vapor correo «Comrie Castle», de 5.167 toneladas de registro.

Los pasajeros han desembarcado.

DE MADRUGADA

En el África Oriental

Un reconocimiento.

LONDRES, 20. Un telegrama recibido del general que manda las fuerzas en el África Oriental dice que el día 12 se efectuó un reconocimiento a fondo contra la colina de Saloita, con el objeto de determinar la posición del enemigo y averiguar su fuerza. La colina estaba fuertemente defendida por el enemigo, y sus reservas se situaron en los alrededores.

Nuestras bajas fueron 172, de las cuales 139 de la brigada segunda sudafricana, que en este combate ha recibido su bautismo de fuego.

El ferrocarril llega ya a Njoro, a unas dos millas y media de Saloita.

Conquista del Camerón

Conjunción de fuerzas.

LONDRES, 20. Un telegrama recibido del general Dobell dice que los franceses han cerrado la frontera hasta Ngoa, y toda la parte al Este de dicho punto. La columna tiene que atravesar muy pocas millas para cerrar la línea desde el mar. Las operaciones activas han terminado, y la conquista del Camerón es completa, con excepción de la posición aislada Mord Still (colina de Mord).

El comandante de las fuerzas alemanas, Zimmermann, ha logrado refugiarse en el territorio español.

Vapor torpedeado

Delante de Durazzo.

PARIS, 20. Le Temps publica una noticia de Viena, según la cual, un submarino austriaco ha torpedeado delante de Durazzo al vapor francés Memphis, que fué a encallar en unos bajos, siendo estériles los trabajos que se hicieron para ponerle a flote.

El Memphis desplazaba 2.382 toneladas.

Grecia y la Entente

Una protesta.

ATENAS, 20. El Gobierno griego ha dirigido a las Potencias de la Entente una protesta contra la detención de los individuos que formaban los Consejos austroalemanes de Corfú.

El campanario de San Marcos

Desmintiendo una referencia.

ROMA, 20. La Agencia Stefani publica la siguiente nota:

«Dos periódicos austriacos, el Fremdenblatt y el Reichspost, publicaron el día 11 de

este mes una entrevista de sus correspondientes de la guerra con el comandante el parque de hidroplanos del Adriático, quien declaró a ambos periodistas que él mismo había volado sobre Venecia, donde había sido tiroteado por las ametralladoras colocadas, según él, en el campanario de San Marcos.

El patriarca de Venecia, monseñor Lafontaine, leyó con sorpresa tales afirmaciones, y se ha apresurado a declarar, por haberlo comprobado personalmente, que no hay ningún puesto de observación, ametralladora alguna ni ningún otro medio de ofensa o defensa militar establecido actualmente en el campanario de San Marcos, ni nunca lo hubo tampoco, y que además dos de los jueces de la torre que miran al mar están herméticamente cerrados con tablas hace ocho meses.

Además, el alcalde de Venecia ha rogado al ministro de Negocios Extranjeros invite a los representantes diplomáticos de las Potencias neutrales para que visiten, cuando mejor les parezca, el campanario y puedan atestiguar si es falsa o verdadera la afirmación hecha por el aviador austriaco.»

En Occidente

Comunicado francés.

PARIS, 20. Parte oficial de las veinticuatro «En Bélgica, después de un violento bombardeo de nuestras posiciones, los alemanes intentaron franquear el Canal del Iser, en Steenstraete.

Algunos grupos enemigos han podido llegar hasta nuestra trinchera de primera línea, de donde han sido echados en el acto.

En la Champagne, acciones de artillería contra las organizaciones enemigas del Norte de Tahure y del Este de Navarin.

En el Argona hemos hecho estallar dos minas en Vauquois, que han estropeado los trabajos del enemigo.

Entre el Mosa y el Mosela nuestras baterías han bombardeado sin causar daños a los enemigos hacia Etain, Warez y Saint Hilaire, provocando varios incendios y violentas explosiones.

En el Sur de Saint Mihiel, tiros de destrucción contra los trabajos alemanes del Oeste de la selva de Apremont.

Un avión enemigo ha arrojado varias bombas sobre Dunkerque sin causar daños.

Otro aparato alemán arrojó la noche última dos proyectiles, que cayeron en la llanura del Sur de Luneville.»

Los italianos

Comunicado oficial.

ROMA, 20. Oficial:

«En el valle de Sugana continúan las pequeñas incursiones de nuestra infantería. Capturamos algunos prisioneros.

A lo largo del resto del frente, acciones habituales de las artillerías.

La nuestra bombardeó Uggowitz, en el valle del Fella, donde se habían señalado intensos movimientos de tropas y de vehículos.

Un avión enemigo lanzó algunas bombas sobre Alah sin causar daños.»

Un banquete

Los catalanes en París.

PARIS, 20. El Centro Catalán de París ha celebrado hoy una fiesta para festejar el decimoquinto aniversario de su fundación.

Se reunieron en un banquete, presidido por el Sr. Balmaña, vicepresidente de la Cámara de Comercio Española.

Al acto asistieron numerosas personalidades españolas y francesas, entre ellas un joven aviador catalán que ha vuelto de Chile para entrar al servicio del ejército francés, y otro joven, también de origen catalán, con el brazo izquierdo amputado, condecorado con la Legión de Honor y la Medalla militar.

Pronunciaron discursos los Sres. Balmaña, Rovergos, Calmelle, representante de la Sociedad Catalana de Barcelona; Botella, corresponsal de La Epoca; Vines, secretario de la Cámara de Comercio Española; el doctor Boix, representante de la Sociedad Le Canigau.

Todos los oradores saludaron a Francia y afirmaron su fe en la próxima victoria de los aliados.

El Sr. Villar, senador por los Pirineos orientales, brindó por el Rey de España, que en

darmería se pusieron en movimiento en veinte leguas a la redonda, y dos días después del crimen la Audiencia de Melún recibió del Juzgado de Fontainebleau el aviso de que un vagabundo había sido detenido, y que podía muy bien ser el asesino de Federico Baltus.

VII

—¿Existían pruebas contra ese vagabundo?

—Pruebas concluyentes.

—¿Cuáles?

—Ese hombre entró en una taberna y pidió un almuerzo modesto, sacando para pagar un billete de cincuenta francos.

Aquel pobre diablo no tenía muy buena fama, y el tabernero creyó deber examinar con prudente atención el billete que se le presentaba, y advirtió, no sin sorpresa, que el sedoso papel del Banco de Francia estaba agujereado cuatro veces, como si en cuatro dobles le hubiera atravesado una bala. Desde la víspera se ocupaban mucho en Fontainebleau del asesinato cometido en Melún; el traje de miserable que el asesino llevaba no inspiraban ninguna confianza, y las sospechas del tabernero se despertaron al punto, exclamando: «No tengo cambio; voy a cambiarlo aquí al lado.» Y salió, yendo solamente a buscar a la autoridad. Cinco minutos después, el hombre era conducido a la Comisaría, donde desde luego las presunciones se convirtieron en realidades.

—¿Cómo?

—Se le encontró la cartera de Federico Baltus.

Folleton de «La Correspondencia de España».

XAVIER DE MONTEPIN

LA CASA DE SALUD

PROHIBIDA LA REPRODUCCION

gar mañana en esta plaza, y que de tal modo excita la curiosidad general que hace pagar tan caros los balcones y ventanas.

—Es que desde hace algunos años, caballero — repuso Jorge, — los Tribunales no han entendido en causa tan misteriosa, ni juzgado a tan extraño criminal.

—¿Es posible?

—Es la opinión de cuantos han asistido a los debates, y debo convenir en que yo mismo los he seguido con febril curiosidad.

—¿Se trata, sin duda, de un asesinato, puesto que el Tribunal ha sentenciado a pena capital?

—Sí, señor; de un asesinato.

—¿Puede usted explicarme alguna de las circunstancias que han rodeado el crimen?

—Sí por cierto. Existe en las orillas del

Sena, a algunos cientos de metros de la última casa de Melún, una encantadora propiedad, cuyo dueño, joven estimable, simpático y elegante, se llamaba Federico Baltus; este joven era rico, hacía una vida ostentosa y habitaba en su casa de campo, lo mismo en verano que en invierno, con su hermana Paula Baltus, persona adorable, que todo el mundo ama y respeta. Hace unos cinco meses, el tres de diciembre, el jardinero de la casa, al salir muy temprano para dirigirse a Melún, tropezó a veinte pasos de la verja con un cuerpo humano casi enterrado en la nieve, que no cesó de caer durante algunas horas.

—¿Y aquel cuerpo...?

—Era el de Federico Baltus.

—¿Asesinado!

—Sí, señor. Una bala le había destrozado la cabeza, otra le había atravesado el corazón, y resultó de las indagaciones judiciales que otra tercera se había detenido en un objeto resistente, después de haber agujereado los vestidos de la víctima, porque existía una confusión un poco más abajo de la tetilla izquierda, en el sitio donde Federico acostumbraba a guardar su cartera.

—¿Es decir, según eso, que le habían dado la muerte con un revólver?

—Sí, señor; Federico Baltus, acometido a cien metros de su casa, entre un grupo de árboles, tuvo fuerzas para arrastrarse hasta la verja, y cuando ya llegaba, cayó moribundo y expiró allí sin socorro humano. Avisada la justicia, vino a levantar el cadáver y comenzó la instrucción judicial. Se buscó por los alrededores

res de la casa y se encontró, cerca de uno de los árboles de que he hablado, un revólver enterrado en la nieve, y en él tres cartuchos se habían quemado: sin duda, ésta era el arma que sirvió para la perpetración del crimen; pero del asesino no se encontró ningún vestigio. Una espesa capa de nieve había caído después, borrando hasta la huella de sus pasos.

—Pero ¿cómo se ha podido saber que el señor Baltus fué herido entre los árboles?

—Es muy sencillo: la nieve fué levantada con precaución en el sitio donde se encontró el cadáver, y un charco de sangre apareció bajo la nieve; levantándola, siempre en dirección a la casa, se siguieron las manchas sangrientas hasta el sitio donde la víctima había caído para no levantarse más.

—¿Y nadie oyó las detonaciones en el silencio de la noche?

—Nadie.

—¿Es extraño!

—No tal! La casa, se lo repito, está aislada; se encuentra a más de doscientos metros de la última casa de Melún, enfrente del puente, y a una hora avanzada, cuando duerme todo el mundo, las débiles detonaciones de un revólver no podían llamar la atención.

—¿Se cometió el crimen a las altas horas de la noche?

—Se ha probado que el señor Baltus, que regresaba de París, había bajado del tren a las diez y cincuenta y cinco minutos de la noche. Debó de ser herido entre once y once y media.

—¿Y el móvil del crimen ha sido la venganza ó el robo?

—El robo; los jueces no han podido darle, porque la cartera del señor Baltus había desaparecido.

—¿Qué contenía?

—Papeles y valores.

—¿Importantes?

—Quince mil doscientos cincuenta francos en billetes de Banco, por lo menos.

—¿Y alguien sabía que el señor Baltus era portador de aquella cantidad?

—Se ignora. Su banquero le había entregado a las cuatro de la tarde quince mil francos. El desgraciado se disponía a partir al siguiente día para Niza con su hermana, a la que amaba tiernamente. En casa de este banquero, antiguo amigo de su familia, Federico había tenido un disgusto.

—¿Por qué?

—Por un pagaré extraviado ó robado, cuyos blancos se habían llenado por una suma importante, y que el banquero, sin desconfianza, había pagado a su presentación.

—Pues bien; ese pagaré podía ser un indicio.

—Como el banquero no conocía al portador, el endoso estaba hecho con un nombre falso; además, el pagaré desapareció con la cartera y los billetes de Banco.

—En todo eso — observó el señor Delarivière — no veo nada que se refiera al hombre que se decapita mañana.

—Paciencia! Ya llegamos a ese hombre. Ya supondrá que desde el día siguiente del asesinato todas las brigadas de gen-

Los viajes por Francia le hicieron tan simpático a nuestro país, y que llevará a España hacia grandísimos destinos.

El brimón fue acogido con gritos de «¡Viva España!», «¡Viva Francia!»

Monsieur Brousse, diputado, habló en francés, recordando los éxitos de la catalana, recordando la fraternidad no se olvidará jamás.

Celebró el rasgo del pintor Rusiñol, quien al descender del tren besó el suelo francés, felicitándose de que sea el general Joffre, el que hoy destruye el camino a los alemanes, y agregó:

«Me siento orgulloso también de ser de su país.»

Concluyó citando los versos del poeta catalán Apol·lí Mestres No pasaráis.

El discurso de Brousse fue frenéticamente aplaudido.

El Sr. Balmorra brindó luego por el Presidente de la República.

Todos los invitados, de pie, aclamaban gritando «¡Viva Francia!», «¡Viva España!»

Finalmente, la reunión votó por aclamación el siguiente mensaje, dirigido a monsieur Briand:

«Señor Presidente del Consejo: El Centro Catalán de París, reunido en un banquete fraternal con motivo del XV aniversario de su fundación, y honrado con la presencia de parlamentarios del Rosellón y la Provenza, regiones dos veces hermanas de Cataluña, re-nueva en esta ocasión a vuestro admirable país el entusiasmo y la profunda simpatía de las regiones españolas de lengua catalana por vuestra causa, y tiene el honor de presentar un respetuoso homenaje de nuestros compatriotas y amigos al representante supremo de la nación francesa y al comandante en jefe de sus ejércitos.»

**Zeppelin destruido**  
Después de bombardear París.

LONDRES, 20. Un despacho de París, dirigido al Times, dice que hay muchos motivos para creer que el zeppelin que voló en las noches del 29 y 30 de enero sobre París, arrojando bombas, fue a la vuelta gravemente averiado seguramente por los aviones franceses.

En efecto; se ha encontrado en una de las alturas de los arrabales parisienses un bidón de osencia de cien litros, que fue arrojado por la aeronave.

Este hecho parece indicar que el dirigible alemán no tenía más lastre para asegurar su marcha.

Además, inmediatamente después el zeppelin se elevó más, es decir, por encima del límite ascensional, a una altura que se le hacía casi absolutamente imposible descender de otro modo que por una caída de pico.

A la misma hora en que el dirigible que volaba de su raid sobre París debía entrar en las líneas alemanas, un zeppelin del último modelo, en todos sus detalles parecido al primero, fue señalado como perdido en los alrededores de la línea de Bélgica.

Algunos días después se comprobó que los restos de un gran dirigible alemán fueron vistos en la estación de Colonia, dispuestos para ser llevados al interior.

No podía tratarse evidentemente de los restos de un zeppelin que perdieron en los mares de Holanda.

Se encuentra además la segunda confirmación de la pérdida de una aeronave que voló sobre París en la noche del 29 al 30 de enero, por el hecho de que el dirigible que fue señalado al día siguiente no era del mismo modelo que el otro, según los testimonios más autorizados.

Se supone que la segunda tentativa fue hecha únicamente con objeto de ocultar la gran pérdida sufrida la víspera por la aeronáutica alemana.

**SERVICIO DE RADIOGRAMAS De Francia**  
Las declaraciones del Príncipe Nicolás.

PARIS, 20. Todos los periódicos comentan con simpatía la carta que el Príncipe Nicolás, hermano del Rey de Grecia, ha dirigido a Le Temps.

El Fíguro hace constar que todos los sabios esfuerzos y las pérdidas insinuaciones de la propaganda alemana no han podido enfriar la antigua amistad franco-griega.

«El Gobierno griego— escribe este periódico— debía rendir homenaje a nuestra corrección y a nuestra lealtad; y como en el fondo del más germanófilo de los griegos queda siempre algo del antiguo sentimiento nacional hacia Francia, se han suavizado todas las asperezas y ya no se desconfía de nosotros.»

«Tienen fe en nosotros. Esta nueva situación permite declarar públicamente la visita que el general Sarrail va a hacer al Rey de Grecia, y que precisamente pone de relieve la carta del Príncipe Nicolás de Grecia.»

**El precio del marco.**  
Los periódicos tratan de la baja general del marco.

El New York Herald dice: «Para tratar de atenuar el efecto producido sobre la opinión por la última reducción de los precios a los cuales ofrece el Banco Zimmernann y Forsyth, en Nueva York, las obligaciones alemanas y austríacas, los banqueros alemanes dicen que esta reducción se debe únicamente a la baja de los cambios sobre Berlín y sobre Viena.»

«La verdad que la baja de los cambios y la de los títulos de los Imperios centrales es imprevisto y reflejan el agotamiento de su crédito, ilustrando a la opinión general sobre lo que será su situación financiera después de su derrota.»

**La censura alemana.**  
El Journal publica el texto de los avisos

dirigidos por la censura alemana a los periódicos en el transcurso de los meses de octubre y de noviembre últimos, ordenándoles que no publicasen nada sobre los asuntos siguientes: ejecución de miss Cavelli; torpedeamiento de los barcos alemanes en el Báltico; manifestaciones y motines a causa de la carestía de los alimentos; atrocidades contra los armenios, etc., etc.

**De Inglaterra**

En Occidente y en el Cáucaso.

POLDHU (Londres), 20. Parte oficial brillante.—En la mañana del 18 los alemanes realizaron una incursión en nuestras trincheras de cerca de Gommecourt, haciendo algunos prisioneros. Nuestras bajas entre muertos y heridos ascendieron a siete.

Cerca de Hooge hubo anoche actividad de ambas artillerías. Hoy bombardeamos una posición fortificada enemiga cerca de Latouque.

Parte oficial ruso.—Frente occidental.—Nuestra artillería pesada obligó a aterrizar a un globo que se elevó cerca de Jeserno, al Noroeste de Tarnopol.

En el resto del frente, los acostumbrados duelos de artillería, fusilería y escaramuzas entre avanzadas.

Frente del Cáucaso.—Continuando la persecución del ejército turco, capturamos al Noroeste de Erzerum lo que quedaba de la cuarta división, así como 13 cañones, ametralladoras y cajas de municiones, y en la región de la carretera de Erzerum, los restos de un regimiento.

Durante el asalto de Erzerum, uno de nuestros valientes batallones cogió 240 cañones. Nuestras tropas tomaron por asalto Mush y Ahlat. El enemigo huye a la desbandada.

De Salónica.  
Las noticias de hoy corroboran la opinión expresada últimamente por casi todos los críticos, de que alemanes y búlgaros se muestran reacios en atacar a Salónica.

Cuartel general bombardeado.  
Según telegrama de Basilea, un aeroplano ruso de enorme tamaño, tripulado por cuatro hombres, dejó caer 30 bombas sobre el Cuartel general austriaco.

Los serbios en Corfú.  
De fuente diplomática bien informada se sabe que el número de soldados llevados a la isla de Corfú sube aproximadamente a 150.000. Estas tropas han sido completamente reequipadas, y dentro de poco estarán en disposición de poder ser trasladadas adonde se considere necesario.

Yanquis y alemanes.  
Afirman de Washington que por fin mister Lansing ha llegado a una decisión, que, aunque se mantiene reservada, se cree que es la de rechazar las peticiones de Alemania.

Ha habido un serio disgusto entre Lansing y Bernsdorff, debido a la noticia puesta en circulación por la Embajada alemana de que los Estados Unidos habían cambiado de opinión en lo referente al Lusitania, y también al falso rumor de que Lansing pensaba dimitir.

Dícese que Lansing está irritado porque Bernsdorff hizo públicas las conversaciones secretas, y un alto empleado ha dicho: «Si no termina esta desagradable propaganda, no sería raro que cierto embajador fuese enviado a Europa.»

Noticias de Bolsa.  
La Bolsa ha terminado la semana sin movimiento. Todo el que hubo fue debido al caucho. Las obligaciones del Tesoro, firmes, así como los Consolidados. El empréstito de guerra se mantiene.

**De Alemania**

Comunicado oficial.

NORDDEICH, 20. Comunica el gran Cuartel general alemán, con referencia al teatro occidental de la guerra, que en el canal del Iser, al Norte de Ipré, fueron tomadas por asalto las posiciones inglesas en una anchura de 350 metros. Fraternizaron todos los ataques que posteriormente efectuaron con granadas de mano los ingleses para recobrar las posiciones perdidas. Quedaron en nuestro poder 30 prisioneros.

Al Sur de Loos continuaron vivas acciones de artillería. El enemigo avanzó hasta el otro borde de uno de los hoyos causados por nuestras explosiones. Al Sur de Hebuterne, Norte de Albert, en una victoriosa lucha a corta distancia, hicimos prisioneros a algunos ingleses.

En el resto del frente, ningún acontecimiento de interés.

Un biplano inglés armado con dos ametralladoras fue derribado en lucha aérea al Este de Peronne, matando sus tripulantes.

Nuestros aviadores lanzaron numerosas bombas sobre varios puntos situados detrás del frente Norte francés, así como sobre Luneville.

Teatro oriental de la guerra.—En Switsch, en el Beresina, al Este de Mischnew, fué detenido un ataque ruso por el fuego de nuestras dos líneas. Los aviadores alemanes atacaron Logischin y las construcciones de la estación de Tarnopol.

BALKANES. Teatro de operaciones.—Nada nuevo.

De viaje.  
VIENA. El ministro Presidente búlgaro, Radoslawof, y el generalísimo Jekow salieron anoche en el tren de los Balcanes.

El ahorro en Austria.  
VIENA. En enero de 1916 hay que señalar en los Bancos y Cajas de Ahorro un aumento de 52 millones de coronas.

**De Austria**

Comunicado oficial.  
VIENA (por Pola y Barcelona), 20. Frente ruso.—No hubo acontecimientos de importancia.

Frente italiano.—En Judicaria los italianos canchuraron intensamente, con cañones de grueso calibre, nuestra posición de Castellón.

En el frente del Isonzo continúan los duelos de artillería.

Balkanes.—Las Basarjak ocupamos una posición avanzada italiana. Más al Sur nuestras tropas se acercaron a las líneas enemigas. Al Sudeste de Durazzo los grupos albaneses que luchan a nuestro lado ocuparon Ljushal y Pejajin. En estas poblaciones apresaron más de doscientos gendarmes de Essad pachá.

**MARRUECOS**

Un incendio.  
TETUAN, 20. A las once de la mañana se declaró un violento incendio en un edificio habitado por los moros.

Acurdieron inmediatamente una compañía de Ingenieros y el nuevo Parque de Bomberos, creado por la Junta de Servicios locales, consiguiendo extinguirlo.

No han ocurrido desgracias personales, pero los daños materiales son de consideración por tratarse de familias pobres.

La Iglesia de Río Martín.  
TETUAN, 20. En el poblado de Río Martín se ha celebrado hoy la consagración de la iglesia católica, recientemente construida.

El obispo de Fesse, revestido de pontifical, bendijo la iglesia, y acto seguido ofició, pronunciando una sentida plática.

«Encanto las glorias de España en antaño —dijo— con América, y ahora trabajan por la Patria en África.»

Asistió al acto el general Jordana, el secretario general, delegados, cónsules, Comisiones civiles y militares y toda la colonia española.

Los elementos indígenas mostráronse muy respetuosos.

Con motivo de la consagración el camino del poblado de Río Martín estuvo muy animado toda la mañana, saliendo abarrotados todos los trenes militares, y yendo infinidad de automóviles, coches y camiones.

El general Jordana, en compañía del obispo de Fesse, reverendo padre Cervera, marchó en automóvil a las diez de la mañana.

La nueva iglesia es el primer templo católico edificado en territorio marroquí.

**PROVINCIAS**

Hace cincuenta años  
Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA  
21 de febrero de 1866.

Los periódicos de Granada hacen grandes elogios de las magníficas decoraciones pintadas por el conocido escenógrafo D. Manuel Dardalla para la comedia titulada Faustó, presentada hace pocos días en el teatro Principal.

«Los lienzos del cuadro segundo en el acto cuarto—dice uno de aquellos periódicos— están hábilmente dibujados y hacen un excelente efecto; pero la obra maestra es la transformación del exterior al interior.»

El Sr. Dardalla, que goza ya de una reputación justísima como pintor, creemos no tardará mucho tiempo en colocarse a la altura de los primeros escenógrafos españoles.

ANDALUCIA  
Propaganda electoral.  
MALAGA. (Domingo, noche.) Han llegado a esta ciudad los Sres. Soriano, Iglesias y Castrovido, en viaje de propaganda electoral.

En la estación les recibieron sus amigos políticos.

Marcharon a pie al hotel en que se hospedaban, y allí fueron saludados por sus correligionarios.

Esta tarde asisten a la jita campesinista de los alumnos de las escuelas republicanas.

Por la noche visitarán los locales de la juventud republicana y mañana hablarán en el mitin del Cine Moderno.

CASTILLA LA NUEVA  
Manifestación de agradecimiento.  
GUADALAJARA. (Domingo, noche.) De regreso de una cacería de Padilla de Hita, acaba de pasar por aquí el señor conde de Romanones, que ha sido recibido por imponente manifestación, compuesta de miles de almas.

Esperábase para testimoniarle su agradecimiento por el apoyo que ha prestado para el desarrollo de nuevas industrias.

El entusiasmo fué grandísimo, no conociéndose en esta capital otro acto público de mayor importancia.

Se dieron vivas al Rey y al conde de Romanones.

Las bandas de música ejecutaron la Marcha Real entre una gran ovación.

Hasta las primeras horas de la madrugada estuvieron reunidos los concejales en el despacho del gobernador.

Liste díolos cuenta del telegrama del conde de Romanones.

A medio día, reuniéronse en el despacho del alcalde diversas entidades para tratar del mismo asunto.

Dícese que a las cinco y media de la tarde acordó el gobernador a las Casas Consistoriales para esclarecer el asunto.

Con motivo de la dimisión del Ayuntamiento no ha podido verificarse el sorteo de mosos del actual remplazo.

CATALUNA  
Obreros y patronos.  
BARCELONA. (Domingo, tarde.) Se ha celebrado en la Casa del Pueblo el mitin organizado por los huelguistas albañiles como remate de los celebrados anteño en distintos distritos y pueblos inmediatos.

Se dio cuenta de los acuerdos adoptados en aquellos, en los que se aprobó la huelga a todo trance.

En Sans, además del acuerdo, como en todos, de continuar la huelga a todo trance, se acordó apelar a nuevos procedimientos de protesta, por los propósitos de los patronos.

En el de Gracia se acordó dar un voto de confianza al Comité, siempre que no sea para volver al trabajo en las mismas condiciones que antes.

En el de San Martín se propuso ir a la huelga revolucionaria y convertirse todos en policías para vigilar cómo se cumple el acuerdo de la huelga.

En el de Horta, hacer acto de presencia mañana en las Rambias y en el Paseo de Gracia.

En el de San Andrés, protestar ante el ministro de la Gobernación de las proposiciones formuladas por los patronos.

En el celebrado por la Sociedad de albañiles La Unión, no transigir hasta obtener el 20 por 100 de aumento en los jornales.

Dada cuenta de estos acuerdos, se adoptó en el mitin de esta mañana el de continuar la huelga y telegrafiar al ministro protestando de lo propuesto por los patronos.

No ha ocurrido ningún incidente.

En los mitines organizados por la Sociedad La Constancia, de obreros del arte textil, los oradores abogaron por la unión de todos los del oficio, único medio de conseguir que los patronos hagan las concesiones que ellos formularan.

Los oradores, además, atacaron a los fabricantes por el establecimiento de cooperativas, por entender que éstas eran para tener más sujetos a los obreros.

De los discursos pronunciados se desprendió que a primeros del próximo mes se presentarán las bases pidiendo aumento de jornal, y en el caso de que los patronos no las acepten, se declararán en huelga en Carnaval.

El acuerdo de los constructores mecánicos por el cual mañana reanudarán todos el trabajo fué tomado en una reunión a la que asistieron 800 obreros.

El acuerdo fué condicional; esto es, en el caso de que sean admitidos todos los obreros en las plazas que ocupaban antes de la huelga.

Además se acordó pedir al gobernador se interese por la libertad de los obreros detenidos.

Arrollada por el tranvía.  
En la carretera de la Cruz Cubierta, barriada de Hostafranch, un tranvía arrolló al medio día a una niña de pocos años, causándole gravísimas heridas.

El público se amotinó e intentó destruir el tranvía; pero la presencia de la Guardia Civil lo impidió.

Sigue el misterio.  
Comunican de San Andrés de la Barca que sigue rodeado del misterio el hallazgo de un cadáver en la Riera de Palau, en la noche del día 14.

No se tiene noticia de quién fuera la pobre cuyo cadáver se encontró mutilado.

Se está sobre la pista de los autores del crimen.

Se hacen gestiones para averiguar quiénes eran los mendigos que en aquellos días merodeaban en los alrededores del lugar del crimen.

De toros.  
Va a empezar en la Plaza de Toros antigua de la Barceloneta la corrida de novillos con que se inaugura la temporada.

Se lidiarán seis toros de Concha y Sierra por los novilleros Navarro, Malla II y Joboso, este último nuevo en Barcelona.

Objetos artísticos robados.  
De Sabadell comunican que del Museo provisional han desaparecido algunos objetos muy interesantes descubiertos recientemente en unas excavaciones practicadas.

Entre lo robado figuran monedas y sortijas de oro de gran valor histórico.

Revista comercial.  
La importación de productos de procedencia extranjera ha ofrecido escaso interés durante la semana.

No se pueden señalar mejoras notables en la situación del mercado, aunque en algunos artículos se ha contenido el movimiento de alza, y aun en otros, como el azúcar, ha disminuido.

El movimiento comercial de la plaza continúa reducido a las pequeñas atenciones del consumo.

Durante la semana han llegado de Gijón 1.528 toneladas de carbón y de Inglaterra 8.700 toneladas.

GALICIA  
Muerte de una joven rusa.  
FERROL. (Domingo, tarde.) Ha fallecido en el hospital una agraciada joven rusa, que formaba parte de una caravana que llegó hace pocos días a esta ciudad.

Creyendo que era aguardiente tomó una

**AVISOS UTILES**

Papel, sobres, libros rayados; copisteros, artículos escriptorio, impresos, Almacén y talleres: Bordadores, S. P. BARGUENO.

**CATARROS-TOS**

JARABE DE HEROINA  
(BENZO-CINAMICO)  
del Dr. Madariaga.

AGRADABLE y eficaz remedio contra los catarros recientes y crónicos, tos, ronquera, fatiga y expectoración consiguientes, y auxiliar insuperable de los diferentes tratamientos para la curación de la tuberculosis, según numerosos testimonios facultativos.

Frasco, 3 pesetas.—Plaza de la Independencia, núm. 10, Madrid, y en las principales farmacias de España.

**TUBERCULOSIS**

Regalos prácticos  
Últimas novedades en la JOYERIA, RELOJERIA y PLATERIA LOPEZ; precios muy económicos. Montero, 13. López Hnos.

PARA CURAR  
Toda clase de DOLORES, NEURALGIA, GRIPPE, REUMA, INFLUENZA, con efecaciosos los  
COMPRIMIDOS RHODINA  
(Sis Usines du RHONE-PARIS)  
Tubo de 20 comprimidos Plus 1,60  
De venta en Farmacias y Droguerías  
Depósito General Linares Hnos.-Tolosa

TOSE el que quiere, pues no hay tos que resista 24 horas a los Discoides Pectorales Roselló. Caja, 2 reales; frasco, 6.

REUMATISMO Y GOTA Y EL ARTRITISMO SON VENCIDOS CON LA URICA  
PILVER VIZINE MIDY  
GRANULAR DE URICA  
La única que disuelve el 92% del ácido URICO

Rogamos a los señores suscriptores de provincias y extranjero que, al hacer las renovaciones, tengan la bondad de acompañar una de las fajas con que reciben LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

cantidad de ácido fénico, y no ha sido posible salvar su vida.

Construcciones navales.  
Entre los trabajadores ha causado extraordinario júbilo el telegrama del ministro de Marina dando cuenta de haber remitido a la «Gaceta» el concurso para importantes obras hidráulicas que se han de realizar en el arsenal, donde habrán de llevarse a cabo las proyectadas construcciones navales.

Tendrán trabajo en ellas muchos obreros. Ahora se espera que el ministro disponga la colocación en estos astilleros de las quillas de los cruceros acordados construir.

Desconócense cuáles son las obras que se ejecutarán para la defensa del puerto, acordadas por la Junta de defensa nacional.

Guárdase acerca de este punto una gran reserva.

Para conjurar la crisis obrera.  
ORENSE. (Domingo, noche.) El gobernador, el alcalde y el presidente de la Diputación, conferenciaron largamente en el despacho del primero, sobre asuntos locales, principalmente sobre la crisis del trabajo.

El presidente de la Diputación, en nombre de la misma, ofreció toda clase de facilidades para la venta del solar en que haya de construirse un edificio destinado a sucursal del Banco de España.

También ofreció un solar en ventajosas condiciones de pago para casa de Correos y Telégrafos.

El alcalde prometió estudiar el asunto. Apláudese la excelente disposición del Ayuntamiento y la Diputación para conjurar la crisis obrera.

VALENCIA  
El conflicto naranjero.  
CASTELLON. (Domingo, noche.) En vista de la gravedad alcanzada por el conflicto naranjero, y atendiendo indicaciones del conde de Romanones, en el expreso han salido para Madrid, a fin de trasladarse, si fuese preciso, a Londres, los comerciantes D. Enrique Gimeno, de Castellón, y D. Vicente Dorda, de Burriana, perfectamente capacitados para poder dar soluciones que aminoren los daños presentes.

ESTE DIARIO NO PERTENECE AL "TRUST"

Cera líquida para muebles y suelos. Pinturas preparadas al aceite "ANTORCHA" DROGUERIA DE VILAFRANCA Y CALVO.—PRINCIPE, 16.

ESPAÑA ANTE LA PAZ

El Sr. Gasset en Salamanca

En el Liceo.

SALAMANCA. (Domingo, tarde.) El señor Gasset ha dado su anunciada conferencia en el teatro del Liceo.

Después de un breve exordio dedicado a Salamanca, anuncia que el tema de su conferencia va a ser:

«España ante la paz», mucho más importante y más difícil, a juicio del orador, que el de España ante la guerra.

Candidatos mudos.—Cuerpo electoral enfermo.

«A diferencia de lo que acontece en los países donde hay un ejercicio consciente del sufragio, en España la proximidad de las elecciones marca un período de silencio.

Lo que pudimos llamar «silencio pre-eleitoral», supone que el país calla porque medita la trascendencia de seleccionar los representantes que han de administrarle el presente y, en el estado de Europa, el porvenir?»

Caso tal revelaría progreso en el premioso funcionar de nuestra ciudadanía.

Este silencio pre-eleitoral significa que los hombres públicos economizan discursos porque elaboran materiales de estudio para solucionar aquellos graves problemas que plantea la guerra y los más graves aún que ha de ofrecer la paz? También en este caso sería grata la parvedad oratoria.

Pero ¿y si resultare que ahora, como en tantas otras ocasiones lindantes con la consulta de los comicios, el silencio del país se funda en su desaliento, porque sabe demasiado que, al fin, los votos irán por donde marque el cacique?»

Pero ¿si apareciera que la locuacidad política se oculta y recata porque la crítica tiene más riesgo que nunca en vísperas electorales? Entonces sería inútil regalarnos con la idea de adelantos ciudadanos, que andamos muy lejos de alcanzar.

Ello es que mientras los pueblos de opinión vigorosa, de Cuerpo electoral sano, singularizan las cercanías del sufragio por la multiplicidad de mítines, conferencias, manifestos, artículos de periódicos y de revistas, folletos y libros, aquí se produce un silencio unido por el óleo del caciquismo, consagrado por la costumbre, respetado medrosamente por el pueblo. Se celebra la misa electoral y el país calla. Y precisamente ahora importa, a juicio mío, hablar, y hablar muy claro.

Conviene así al país, por las razones que habré de exponer; conviene así al Gobierno, porque dispondrá de opinión para dar cima a cuestiones muy arduas de la guerra y de la paz, del mismo modo que quería el Sr. Urzaiz opinión para resolver el asunto del azúcar. Conviene también al estudio de materias económicas que se juzgaron perentorias en las últimas sesiones de Cortes, y que se aplazaron, mediante la crisis, por más de un semestre...»

Tiempo perdido.

El Sr. Gasset reseña luego cómo hemos perdido, dormitando a la sombra de la neutralidad, un período de tiempo que pudimos y debimos utilizar para establecernos en mercados desiertos, y para fundar industrias que paralizó la guerra europea. Cita ejemplos de Holanda, Dinamarca, Noruega y Suecia. Especialmente el Gobierno de esta última nación—dice el orador—ha forzado sus medios económicos para alentar poderosamente al comercio y a la industria.

El ex ministro de Fomento no teme nada de la guerra. Estima que no corremos riesgo alguno sobre ese punto.

Y así continúa: «La paz, en cambio, tiene consecuencias a las que no puede sustraerse pueblo alguno europeo. En la paz no hay posibilidad de declarar neutral. Lo que en la guerra es ventajoso, en la paz será fatal. Dejar de verlo no es miopía, sino gota serena.

Así como el triunfo de las armas acompaña a los que durante la paz supieron disponerse para la guerra, las ventajas económicas habrán de pertenecer a las naciones que durante la guerra aciertan a prepararse para la paz. ¿No vais formarse, constituirse, cristalizar para el día que guarde silencio la pólvora, poderosísimas concentraciones de pueblos y de intereses? Por ventura los elementos directores de un país como el nuestro (no me refiero sólo a los gobernantes, porque elemento director son, además de los hombres públicos, cuantos encauzan o deben encauzar grandes corrientes de vida nacional), ¿pueden limitarse a conocer por la Prensa extranjera que se operan esas informaciones, estudios, convenios, acuerdos para la vida futura europea? No serían muy complejas, entonces, las obligaciones de los encargados de dictar reglas normativas a la opinión.

Las futuras fronteras económicas.

Las variantes de fronteras, de nacionalismos, se fijarán en las conferencias diplomáticas que sigan al armisticio. Las fronteras económicas se establecerán al margen de la diplomacia. Los intereses que decidan tocante a tales fronteras se filtrarán a través de la conversación diplomática. En aquellos días podemos decir que habrá comenzado la guerra de la paz. La guerra motivo de mis inquietudes, y, si seguimos como hasta aquí, debiera decir, como español, motivo de mis pesadumbres.

La campaña bélica destruye, rompe, desgarrar, vierte la sangre a torrentes. La paz, en sus luchas, matará empleando el arma de la anemia, y los pueblos anémicos ya, si no reaccionan rápida, inteligente, virilmente, están perdidos.

No prever las relaciones de intereses comerciales, industriales, agronómicos, que tras de las líneas de trincheras dispone Europa; no negociar, no intervenir, prescindir de la voz y del voto, será para España mortal.

Que el problema es magno y su solución

intrincada, difícil, ardua, peligrosa de toda evidencia; pero en los asuntos de vida ó muerte—y este lo es—no se miden los obstáculos ni los riesgos: se avanza.

El Gobierno, y no por su sola acción, sino asistido de cuantas personalidades y organismos representan nuestros medios de productividad, puede realizar, desde luego, hoy mejor que mañana, y seguramente realizará, aun cuando lo desconozcamos todavía, intensas, asiduas, ininterumpidas labores que preparen a España un emplazamiento vigoroso para la lucha de la paz. En esas campañas, como en todas, el que no acierte a situarse, será vencido. El hecho es que a estas horas debieran estar en función activísima muchas gentes, dentro y fuera de España; que a estas horas debiéramos conocer numerosos datos de futuros mercados, de nuestras producciones en relación con ellos; que a estas horas importaría procurar y obtener audiencia con los Gobiernos que, anticipándose a la paz, disponen del porvenir de los pueblos; y que a estas horas, ni un día más tarde, sería efecísimo orientar al país hacia aquellos rumbos que resulten de mayor ventaja a los desarrollos económicos. (Aplausos.)

La neutralidad nada es ante la paz.

La neutralidad en la guerra no puede implicar ideas de renacimiento ante intereses que para el día de paz han de comprender a España. ¿Caben concordias, negociaciones, armonías de ponderación mercantil, de reciprocidades transaccionales con los dos grupos beligerantes? Para saber si ellas son asequibles, viables, ¿se ha realizado gestión adecuada?

Si no lo fueran, ¿no procedería indagar dónde y cómo pueden obtenerse mayores provechos arancelarios? Jamás las excelencias del oportunismo serán tantas y tales como ahora. Hecha la paz, solidificado en Tratados lo que hoy es todavía blanda masa de propósitos, estudios y proyectos, será muy diferente la cotización que alcancen nuestras proposiciones y nuestros concertos. De acuerdo con lo que se obtuviere en las aludidas negociaciones, cabía señalar orientación al agricultor, al comerciante, al industrial.

Conoceríamos los cultivos de más pingüe remuneración, los mercados más fáciles, las fabricaciones de más holgada vida. Así las corrientes económicas tendrían guía y dirección para la época de las grandes mudanzas que se avecinan en Europa; de otro modo tienen delante un pavoroso enigma. (Aplausos.)

Por hoy no digo más acerca de esta transcendente materia. Tengo formado un criterio que no juzgo prudente exponer mientras el Gobierno, por virtud del resultado de trabajos que no cabe demorar, no facilite la más esencial de las orientaciones.

Lo que es y lo que podría ser España.

Al margen de esta cuestión aparece el estado en que se encuentra España, y por consiguiente, aquel en que ha de tomarnos la paz.

Nuestro atraso de siempre nos tiene en visible condición de inferioridad en la cultura, en la producción, en la fuerza militar. De momento, el hambre se extiende y agudiza. Suben incesantemente los artículos de primera necesidad, en tanto que los jornales siguen estacionados ó con elevaciones insignificantes. El trigo, que en 12 de enero se vendía a 61,25 reales la fanega, alcanzaba a fin del pasado mes 62,75. El vino, el carbón suben sin cesar sus precios. Hay artículos tan caros ó más que en los pueblos beligerantes. La vida del obrero, del modesto empleado, siempre difícil, se va haciendo imposible. La clase media no puede soportar la carestía. Vivimos a costa de la desnutrición de los españoles, del desgaste de la raza. Es notorio que las clases trabajadoras, con el salario actual y los precios actuales de la alimentación, comen—según decía de los pecheros el conde de Ureña á Carlos V—«lo necesario para un presto morir». Subsistencias caras, jornal barato: ahí tenéis la fórmula del hambre. (Grandes muestras de asentimiento.)

Todo nos induce a una actuación pronta y radical en los asuntos económicos, que si siempre tuvieron grande influjo en el bienestar de los pueblos, después de la guerra decidirán la suerte de éstos...

Cuando se resolvió la última crisis, tuve el honor de ser requerido para ocupar el ministerio de Fomento.

El señor Presidente manifestó a los periodistas cómo yo rehusé la honrosa oferta, por considerar que no había los importantes recursos que, a mi entender, debían destinarse a una política de reconstitución nacional. Por análogos motivos estimé que no debía aceptar el gobierno del Banco, puesto para el que, con reiteraciones que agradezco, me indicara el Sr. Urzaiz. ¿Por qué adopté esa actitud, aun declarándome reconocidísimo a las distinciones del Gobierno? Porque creo sincera y firmemente que no cabe realizar otra política que la de reunir recursos para levantar a España de la postración en que se halla.

Persigo con fe un ideal; no tengo el más mínimo afán de ocupar un cargo público. ¿Se quiere salvar el rezago en que vivimos? ¿Se pretende destinar sumas importantísimas a los gastos que han de redimirnos, esto es, a los gastos reproductivos? En cualquier forma que se solicite mi modesta colaboración personal habría de prestaria.

¿Se aplaza ese gran período constructivo que vengo hace años preconizando y que cada día estimo más conveniente y perentorio? ¿Si? Pues deseo vivir apartado de toda responsabilidad directa y personal.

O ahora ó nunca.

Dijese, a raíz de la última crisis, que yo había estimado, en unión de personalidades muy ilustres, que no era este momento propicio para impulsar poderosamente la enseñanza y la productividad del país. En este punto lúbo, sin duda, error de interpretación, dado que considero que es la actual ocasión, no ya propicia, sino obligada para ese formidable esfuerzo económico.

La razón es clara, en mi sentir. Siempre miré con envidia el desarrollo de

los presupuestos de Inglaterra (me refiero á 1911), con sus 237 millones de libras; de Rusia, con sus 2.591 millones de rublos; de Alemania (sólo el presupuesto imperial), con sus 2.800 millones de marcos; y el de Francia, con sus 4.200 millones de francos.

Pues bien, estos países tendrán, al término de la campaña, que duplicar sus presupuestos, porque el gasto de los beligerantes resulta abrumador.

No puede hacerse un cálculo exacto, á la hora presente, del dispendio enorme; pero baste saber que á principios de la guerra, los gastos de Alemania eran de 900 millones de francos al mes. Estos gastos aumentaron después hasta llegar, en 1915, á 2.000 millones mensuales, según dice Selitz, antiguo director del Banco del Estado prusiano.

Inglaterra, según las propias declaraciones de Mr. Lloyd George, tiene gastos por valor de 1.200 millones de francos mensuales.

En Francia, el ministro de Hacienda evaluó en 1.064 millones de francos mensuales el gasto.

Rusia, en los tres primeros meses, gastó más de 5.000 millones de francos.

Habré de limitarme á examinar el caso de Francia, cuya Hacienda conozco mejor que la de los demás países beligerantes. El presupuesto francés acercábase al estallar la guerra á 5.000 millones de francos. Habida cuenta de lo que ya se ha gastado, á poco que la guerra se prolongue los gastos alcanzarán la fabulosa cifra de 100.000 millones de francos, ó lo que tanto vale, el día de la paz tendrá que sostener un presupuesto de 10.000 millones de francos anuales, y habrá de afrontar carga de tanta pesadumbre un país con parte de sus industrias arruinadas, con su juventud segada por la cruenta lucha.

En proporciones semejantes se verán forzadas á constituir sus futuros presupuestos las grandes naciones en guerra.

Ello traerá aparejada la necesidad de rehacerse económicamente. Durante un período de seis, ocho ó diez años, esos pueblos cederán inexorablemente en el vigoroso impulso progresivo. Después, las inagotables energías de esos grandes países reemprenderán la marcha y recobrarán las velocidades de siempre.

Plazo perentorio.

Ese es, pues, el plazo que á España se le otorga para rehacerse. ¿Lo utiliza y alza sus escuelas, establece sus enseñanzas técnicas, abre sus caminos, riega sus campos, ultima sus puertos, construye sus ferrocarriles secundarios, organiza su Ejército definitivo, su artillado de costas, su Marina, también de características defensivas? España aparecerá en obra de pocos años incorporada por modo verdadero á la Europa culta, rica, progresiva. (Aplausos.)

¿Dejamos perder ese plazo y seguimos con nuestra incultura—notoriamente vergonzosa—con más de 4.000 pueblos sin camino rodado, positiva afrenta nacional; con nuestra incesante emigración; con nuestra producción agraria, cinco veces inferior á la de Francia, cuando tanto podemos hacer para mejorarla; con nuestros deficientísimos elementos defensivos? El definitivo acabamiento de España como Potencia europea será un hecho. (Grandes aplausos.)

Por eso, no sólo estimo que es el presente momento propicio, sino obligado para una actuación intensa, activísima, perentoria en todos los aspectos económicos. Se argue que no contamos con medios. Un solo chispazo de la hoguera bélica nos habría forzado á recabar del país miles y miles de millones. Para emplazarnos en la guerra de la paz que se prepara, ¿será pretensión excesiva la de tendenciar la opinión pública hacia un sacrificio de unos 1.000 ó 1.500 millones de pesetas (cuyo servicio de amortización é intereses representaría 50 ó 75 millones al año), cuando ese sacrificio, atendiendo debidamente á los gastos reproductivos, puede y debe representar cultura, prosperidad y manera de afirmar por nosotros mismos la nacionalidad? Este es, además, el momento adecuado—lo dije hace tiempo en el Congreso,—porque sólo así impediremos el éxodo de capital y de brazos que se advertirá al término de la guerra, si no acertamos á emplear debidamente el dinero y el trabajo de los españoles.»

Habló el Sr. Gasset del programa reconstructor de Costa, y dijo que ahora tiene tanta virtualidad como el día de la catástrofe nacional, aquel programa del insigne é inolvidable aragonés.

Enumeró las medidas que el Gobierno debe adoptar con los recursos á que ha aludido. Entre ellas figura ésta de la que se ocupó extensamente el orador: la de nacionalizar la producción carbonífera de modo que baste á las necesidades del país. Trátase sólo de un anticipo de 30 millones de pesetas que debe hacer el Estado, y del que podría resarcirse mediante una cantidad por tonelada que fuera recaudando el Tesoro.

Después de referir las varias medidas que el Gobierno puede adoptar en un plan reconstructor para la enseñanza, la riqueza y la fuerza del país, se ocupa de la reforma legislativa de la ley Hipotecaria, que también preconizara Costa, para dar valor y movilidad á la riqueza territorial, y enumera las ventajas que esa reforma implicaría para los agricultores españoles, que encontrarían fáciles las puertas del crédito y en condiciones de actividad mercantil sus propiedades.

Banquete al Sr. Gasset.

SALAMANCA. (Domingo, noche.) En el teatro Moderno ha sido servido, á las tres de la tarde, el banquete de los agrarios, con asistencia de unos trescientos cincuenta comensales, á cuyo número fué preciso reducir las inscripciones por no haber sitio para admitir mayor número, quedándose muchos sin poder asistir al banquete.

Inició los brindis D. Manuel Puente, en nombre de la Junta directiva de la Liga, saludando al Sr. Gasset y pidiéndole que cuando sea ministro legisle para los labradores, pues son muchos los pueblos donde no puede rendirse culto á la Ciencia y á la maquinaria agrí-

colas porque la mayoría de los propietarios de fincas impiden la aplicación de los modernos adelantos.

Siguió D. Nicolás Teso, presidente honorario de la Liga, para dar las gracias al señor Gasset por haber aceptado la invitación para inaugurar las conferencias.

El diputado á Cortes por Salamanca señor Pérez Oliva expone en elocuentes párrafos la obra que viene realizando el Sr. Gasset, y los concurrentes aplauden con entusiasmo.

Recomendó el alcalde de Salamanca en su discurso que se persista en la campaña agraria empezada hace años.

El Sr. Jardiel, en nombre de los compañeros de la Prensa de Madrid y de Salamanca, aludidos por el alcalde en términos cariñosos, corresponde al saludo, y añade que tiene la convicción de que el Sr. Gasset no cesará en su política hasta el logro de sus aspiraciones. Añade que si muchos políticos de altura ayudaran á la obra del Sr. Gasset, no se perdería la cantidad de agua que desarrollan cinco millones de fuerza y va al mar sin utilizarse para la Patria. (Aplausos.)

Se levanta D. Rafael Gasset y es saludado con una ovación prolongada. Se muestra emocionado por tantas atenciones recibidas, y añade que le encanta encontrarse en la presencia de los agricultores más que en la vida artificial de la sociedad de Madrid, con su arte y sus ricos artesanos, pues no hay mejor arte que el de la Naturaleza, ni más bello artesonado que el que tiene el labrador cuando trabaja: que tiene el cielo.

Dijo que es preciso combatir el caciquismo, que falsea la representación nacional, y por eso ésta hace poco, porque no representa la voluntad del país.

«Fundada la Liga Agrícola Nacional, no local, y veáis cómo con el esfuerzo propio lográis elegir verdaderos portaestandartes de vuestros derechos, y éstos serán mejor atendidos.»

Ya se—añade—que soy romántico porque pienso en una nueva España, engrandecida con nuevas orientaciones.

Hay que crear vías de comunicación, escuelas, Granjas, y hoy pedimos más escuelas y nos dan más escuadra.

Es preciso perseverar en el sentimiento de los ideales que cristaliza la Liga Agraria.

Yo siempre estoy á disposición de los elementos patriotas que quieran hacer resurgir el movimiento patrio en sentido favorable á todas las necesidades y á todas las iniciativas.» (Ovación inmensa.)

COLONIA DE LA PRENSA DE MADRID

Emisión de obligaciones

La Colonia de la Prensa de Madrid, Sociedad benéfico-cooperativa de construcción de casas baratas para sus asociados, ha sido autorizada para emitir 200.000 pesetas en 334 títulos de 500 pesetas nominales cada uno, de la serie A, y en 330 de 100 pesetas nominales, cada uno, de la serie B.

TIPO DE EMISION 98 POR 100

Garantía del Estado.—Estas obligaciones tienen una renta anual de 5 por 100, garantizada y pagada por el Estado, según el artículo 21 de la ley de Casas Baratas de 12 de junio de 1911 y real orden del ministerio de la Gobernación de 25 de diciembre de 1915, inserta en la Gaceta del 28 de dicho mes.

Este ministerio hará previa provisión de fondos de las cantidades necesarias para abonar el importe de los intereses de las 200.000 pesetas.

Vencimiento de cupones.—Los intereses de estas obligaciones son semestrales, pagándose sus respectivos cupones en 1.º de enero y 1.º de julio de cada año.

Amortización.—La amortización, que corre á cargo de la Colonia de la Prensa, se efectuará á la par en 26 años, ó sea desde 1916 á 1941.

Hipoteca.—Estas obligaciones son hipotecarias, habiéndose constituido hipoteca de los bienes de la Colonia en la Notaría de D. Luis Sagrera, de Madrid.

Banco de España.—A petición de la Sociedad, el Banco de España se encarga del servicio del pago de intereses y de amortización.

SUSCRIPCION

La suscripción se verificará los días 25 y 26 del presente mes de febrero, en el Banco Hispano-Americano de Madrid, de diez de la mañana á dos de la tarde, entregándose en el acto de la suscripción 490 pesetas por cada título de 500 nominales de la serie A, y 98 por cada título de 100, de la serie B.

Una vez cubiertas las 200.000 pesetas no se admitirán nuevos pedidos.

En el acto de la suscripción entregará el Banco Hispano-Americano resguardos provisionales para ser canjeados después por los títulos definitivos.

Interés líquido.—El interés líquido de estas obligaciones resulta á 5,10 por 100.

Cotización.—Se ha solicitado oficialmente por medio del ministerio de la Gobernación la cotización de estos títulos en las Bolsas de Madrid, Bilbao y Barcelona.

Pignoración.—En cuanto estén admitidas á la cotización oficial se solicitará del Banco de España que admita estos títulos á la pignoración.

Exenciones.—Según la ley de 12 de junio de 1911, los inmuebles de la Colonia de la Prensa están exentos del pago de contribución, impuestos y arbitrios durante veinte años.

La emisión de estas obligaciones está también exenta del pago de los derechos reales y de Timbre, y asimismo lo están del Timbre de negociación é introducción en Bolsa las obligaciones de referencia.

El valor de las propiedades y edificaciones que en la actualidad tiene hechas la Colonia de la Prensa se ha evaluado en unas cuatrocientas mil pesetas.

LA SEMANA MEDICA

El asunto de las Sociedades.

El Sr. Alba, ministro de la Gobernación, está revelando que quiere hacer algo en el asunto de las Sociedades de asistencia médica. Ha pasado el asunto al Instituto de Reformas Sociales, y este celoso y peritísimo organismo, poniendo con toda diligencia mano en la tarea, ha nombrado ya una ponencia para que con el inspector general de Sanidad, doctor Salazar, redacte unas bases que estudiará el Instituto y someterá á la resolución del ministro. El miembro del Instituto á quien esta tarea ha sido encomendada es el vicepresidente del Real Consejo de Sanidad, doctor Pulido, uno de los profesores que más veces y desde más remoto tiempo viene prestando su atención á este gravísimo y delicado asunto.

La protección médica.

A semejanza del año anterior, en que esta benéfica caja de socorros organizó una solemne fiesta en el teatro Real, se prepara actualmente otro espectáculo, á fin de arbitrar recursos para las viudas y huérfanos que soporta.

La función de este año se celebrará la noche del día 25 del actual, en el teatro Infanta Isabel, y según nuestras noticias, tomarán parte dos cuadros artísticos de otros países, el transformista Sr. Reoyo y algunos artistas de variedades.

La organización del espectáculo corre á cargo de la bella y distinguida señora de Pla.

Pensiones para el Extranjero.

En la «Gaceta» del día 27 de enero apareció la convocatoria para el concurso que la Junta para ampliación de estudios é investigaciones científicas hace todos los años con el objeto de adjudicar pensiones para estudiar en el Extranjero.

En el expresado anuncio se consigna detalladamente la índole de las pensiones y los requisitos para pedirías. Las pensiones pueden solicitarse por el Profesorado de establecimientos de enseñanza dependientes del ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes ó por personas que, «sin pertenecer» al Profesorado de los establecimientos oficiales, aspiren á ampliar estudios en el extranjero.

Las pensiones pueden solicitarse para cualquier país; pero la Junta se abstendrá de ponerlas para aquellas naciones que, por estar en guerra, no ofrecen garantía de eficacia en la labor científica.

Para obtener pensión en los Estados Unidos se exigen condiciones especiales de aptitud.

En el Centro de Estudios Históricos y en el Instituto Nacional de Ciencias Físico-naturales se han organizado cursos, cuyo especial objeto ha sido otorgar una preparación á los que aspiren á ampliar estudios en el Extranjero.

Dentro de este mismo anuncio se convoca á las personas que deseen en el Extranjero desempeñar cargos de lector ó repertidor de español, y, por último, se advierte á quienes á costa propia quieran mandar á jóvenes al Extranjero, que podrán dirigirse á la mencionada Junta en demanda de datos, informes y antecedentes de toda clase, porque este servicio (puramente gratuito) está á cargo del Patronato de Estudiantes, organismo que depende de la Junta para ampliación de estudios é investigaciones científicas. Esta se halla domiciliada en la calle de Moreto, número 1, y á la misma pueden pedirse informes y aclaraciones respecto á la convocatoria.

DOCTOR G.

CHANTILLY

Selecto chantilly en cajitas, pasteles y postres; exquisitos quesos de chantilly.

Helado de chantilly.

Yoghourt, leche cuajada búlgara, recomendada por todas las eminencias médicas.

Casa de moda.

«LA INDIA», MONTERA, 12.

GRAN MUNDO

Está recibiendo muchas felicitaciones don Vicente Navarro Reverter y Gomis por haber sido nombrado ministro del Tribunal de Cuentas del Reino.

Reciba nuestra enhorabuena.—En Buenos Aires ha dado á luz, con felicidad, un hermoso niño la señora Keesist Roosevelt, hija del embajador de los Estados Unidos en Madrid, Mr. Willard.

La señora de Willard y su hija soltera están en Buenos Aires con ella.

—La condesa viuda de Torrejón, que ha estado enferma de gravedad, ha experimentado una mejoría seria en su estado.

—El hijo de los duques de Nájera continúa en estado grave.

Mucho deseamos su alivio.—Ha fallecido en Madrid D. Francisco Pimentel, distinguido sportsman, que desde hace unos años habíase retirado de la sociedad por encontrarse enfermo.

Reciba su familia nuestro sentido pésame. MADRIZZY.

AGUA DE SOLARES

LA REINA DE LAS AGUAS DE MESA

TEATRO REAL

El martes, «La Walkyria».

Mañana martes, á las ocho y media, en función que corresponde al segundo turno, se cantará la grandiosa ópera de Wagner, La Walkyria.

En esta ópera tomarán parte artistas ya aplaudidos por el público madrileño. Brunhilda será la Sra. Pinto; Siglinda, María Llaca, y Fricka, Luisa Garbaldá. Los papeles de Sigmund y Wotan serán interpretados, respectivamente, por los señores Vaccari y Cigada.

Dirigirá la orquesta el maestro Saco del Vale.

# INFORMACIONES DE MADRID

## Hace cincuenta años

Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

21 de febrero de 1866.

El Gobierno se ocupa en estudiar con el detenimiento que exige la importancia del asunto la exposición de las Empresas de ferrocarriles en que demandan el auxilio del Estado.

Sin entrar en consideraciones sobre el estado más o menos satisfactorio de estas Empresas, creemos deber manifestar que, si bien es ingenioso el plan que proponen, impone sacrificios al Tesoro público y tiene el inconveniente de las garantías de interés, que disminuyen el estímulo que debe impulsarse a las Compañías a mejorar el servicio de explotación.

Hay que tener también en cuenta el mayor gasto que se ocasionaría con la necesidad de crear una intervención exacta de los productos obtenidos en las estaciones de cada una de las líneas.

PARA HOY

## Calendario y santoral

Lunes 21 de febrero de 1916.

Sale el Sol a las 7,1.

Se pone a las 17,56.

Sale la Luna a las 18,40.

Se pone a las 7,23.

**SANTORAL.**—Santos Secundino, Siricio, Pedro, Servaldo, Saturnino, Fortunato, Severiano y el Beato Diego Carvallo, mártires; Santos Maximiano, Patricio y Félix, obispos y confesores, y Santa Irene, virgen.

**SAN FELIX,** obispo. Fue obispo de Metz, ciudad de la Galla Bélgica.

Después de haber gobernado aquella iglesia con un celo ardiente, se debió a su infatigable celo el aumento de la ley de Jesucristo. Ocupó la silla episcopal de Metz, de cuarenta y cuatro años.

Por los años de 128 falleció. Su cuerpo fue sepultado cerca de los de San Clemente y Celestino, sus predecesores, y trasladados después a Sajonia por el Emperador Enrique.

## Pago de dos millones suspendido

Algunos periódicos se ocuparon estos días de la visita girada a la Delegación de Hacienda de Barcelona por el subinspector general del ramo.

Dicho subinspector regresó ayer a esta corte, y acerca de su visita se facilitó anoche la siguiente nota oficiosa:

«Por haber decretado el delegado de Hacienda de Barcelona un pago a favor del Ayuntamiento de aquella capital de unos dos millones de pesetas, en abono de diferencias atrasadas, reclamadas por los conceptos de zona de ensanche y recargos municipales, y crear el interventor que no podía evitar la ejecución de tal pago, que consideraba impropio, telegráfico alarmado al ministro y al interventor general, y aquél dispuso que saliera inmediatamente para dicha capital a inspeccionar el referido expediente el subinspector general, e impedir en su caso el pago, cuidando de que se elevara el expediente, para la resolución que en justicia proceda, al Tribunal gubernativo del ministerio de Hacienda.

Dicho inspector examinó lo actuado, y anunciada por el interventor la interposición del oportuno recurso de alzada al Tribunal referido, dispuso la suspensión de la ejecución del acuerdo del delegado y que se eleve el expediente, en unión de otro expediente que con el mismo se relaciona, al dicho Tribunal, lo que se efectuará por aquella Delegación tan pronto el Ayuntamiento evacue el trámite de enterarse del recurso del interventor.

La nota oficiosa que antecede dice lo bastante para juzgar acerca del alcance que tiene la actitud adoptada en el asunto por el interventor de Hacienda de Barcelona, y seguramente que el expediente gubernativo a que ha de dar lugar lo ocurrido tendrá serias consecuencias.

## Muerte de Tallaví

A las cinco y media de la tarde falleció ayer el ilustre actor José Tallaví, en la casa número 11 de la calle de Espartal, donde se encontraba desde que llegó a la corte, ya sintiendo morir, de la última y muy reciente excursión a provincias.

Le han acompañado en sus últimas horas unos cuantos amigos: Tomás Borrás, Manolo Merino, Rafael Barón, Cefirino R. Avelilla y José María Carretero.

A las dos de la tarde, presintiendo un inmediato fin, el ilustre actor exclamó: «Que entren mis amigos.

Y se despidió de ellos con la mano y para siempre.

Poco después entraba en el período agónico, y ya no pudo el malogrado actor articular una palabra más.

María Gámez, la primera actriz de la compañía de Tallaví, que estuvo hace dos días en la corte, sin más objeto que ver al enfermo, volverá hoy a Madrid.

Son esperados también todos o casi todos los artistas que formaban su compañía.

El entierro será hoy, a las tres de la tarde.

La escena española sufre una pérdida inasustible con la muerte del gran actor. Porque Tallaví era algo muy personal y muy inconfundible. Era, además, entre nosotros el más genuino intérprete, no sólo del teatro moderno, sino de la comprensión moderna del teatro. Sabía que la vocación, impetuosa en

EN EL PALACIO DE LA BIBLIOTECA

## Homenaje al Gran Capitán

En la sala de Lectura del palacio de la Biblioteca se verificó, de seis a ocho de la noche, una solemne velada en honor del insigne caudillo Gonzalo Fernández de Córdoba, organizada por el Centro de Acción Nobiliaria, y muy singularmente por los señores condes de Torres Cabrera y Gondomar, para constituir la Hermandad del Gran Capitán en el IV Centenario del héroe glorioso de la campaña de Italia y de la Reconquista.

La gran sala cuadrada tenía sus muros vestidos con la magnífica colección de tapices de la Real Casa que representan los episodios principales de la conquista de Túnez.

Delante del muro oriental se destacaba el estrado regio, con diez sillones dorados con tapiz de seda roja.

A la derecha, sobre pedestal que se elevaba entre plantas de ornamentación, descollaba el busto del Gran Capitán, envuelto en su base por la bandera española.

A uno y otro lado del estrado regio había tribunas para las autoridades, los ministros de la Corona, los individuos de las Reales Academias, el alto clero, la grandeza y nobleza de Madrid, la Defensa Social y el Centro Maurista. Entre otras personas distinguidas que había en ellas, recordamos al presidente del Senado, Sr. Sánchez de Toca; los generales marqués de Estella, Weyler, Marina, conde del Serrallo, Torrén y Sáenz Buruaga; el capitán general de la Armada, señor Viniegra; los obispos de Madrid y San Luis de Potosí; los secretarios del Senado, Sres. Santa Cruz y Vázquez de Zafra; el duque de Tamames; los marqueses de Portago, Atarfe, Hermita, Velada y Corvera; los condes de Cerrajería, Heredia Spinola, Grigní y Malladas; D. Natalio Rivas; los magistrados Sres. Ortega Morejón y Robles, y el académico Sr. Commerlán.

Por los demás ámbitos del salón había un público selecto, constituido en buena parte por elegantes y hermosas damas.

Tenían sitios preferentes la duquesa de Santo Mauro, las marquesas de Atarfe y Valdeolmos y la condesa del Serrallo.

Daba acentuado matiz a la concurrencia el elemento maurista.

Encubierto por plantas de salón de gran desarrollo había un sexteto.

Momentos antes de comenzar la velada oyóse un aplauso muy general y prolongado. Era de saludo entusiasta a D. Antonio Maura, que cruzó la sala oyendo repetidos vivas.

Unos minutos después hicieron su entrada los Reyes y los Infantes en medio de gran ovación.

Llegaron al estrado acompañados de los ministros Sres. Luque, Burell y Barroso, y de los condes de Torres Cabrera y Gondomar.

Comenzó en el acto la velada, ocupando la tribuna de los oradores el general D. Miguel Primo de Rivera, quien, según el programa, había de disertar sobre el tema «Figura del Gran Capitán como guerrero».

«Por el arranque audaz de venir a dirigiros la palabra no merecería vuestra benevolencia. Estoy en esta tribuna cumpliendo un encargo honroso, y nada más. Otra cosa sería asaltar temerariamente un puesto que a otros corresponde por su talento, por su cultura, por su elocuencia.»

Interrumpió en este punto su oración con motivo de entrar en el salón SS. AA. los Infantes doña Beatriz y D. Alfonso.

La Familia Real quedó así en el estrado: Derecha de S. M. el Rey; la Reina Doña Victoria, la Infanta doña Beatriz y los Infantes D. Fernando, D. Alfonso y D. Carlos. Izquierda del Monarca; la Reina Doña María Cristina, las Infantas doña Isabel y doña Luisa y la duquesa de Talavera.

Reanudó su discurso D. Miguel Primo de Rivera, y exclamó:

«El Gran Capitán enlaza dos épocas. En los combates que precedieron a la toma de Granada era un modelo de los capitanes de aquellos tiempos, respondiendo siempre a los ideales de su Patria y de su bandera, y no abandonando jamás las bizarrías de las artes militares.»

Como diplomático tomó parte muy principal en el Tratado de rendición de Granada, y sus 47 artículos entrañan una política africana que no se ha podido superar.

Sus hechos y sus palabras revelan toda la caballerosidad de los hombres de su época.

En Cerinola vió arder un polvorín, y exclamó: «Cuando los polvorines arden es que Dios cree que no nos hacen falta.»

En Garellano, un soldado quiso atentar contra la vida del caudillo, llegando a poner el arma sobre su pecho. Le desconcertó apartándola con los dedos y diciéndole: «Muchacho, separa esa pica; por poco me hieres.»

Rasgos así revelan su serenidad y su valor personal.

Este temple es el de la raza española. Lo encontraremos siempre como carácter del verdadero pueblo español.

Surgió cuando comenzaron los ejercicios permanentes. Fundó la Escuela militar, y fué el maestro de aquellos inmortales capitanes. Organizó las unidades e inició los zapadores.

El empleo de minas y trincheras en la guerra debe enorgullecernos como de origen español.

En la campaña de Italia está escrita en buena parte la historia de la estrategia militar, pudiendo citarse como modelo la de los hechos de armas de Garellano.

Con fuerzas muy inferiores atacó allí a un ejército de 30.000 hombres. Atacó por las alas y rompió el centro enemigo, quedando deshechas las fuerzas contrarias, que fueron a refugiarse en los muros de Gacta, donde a muy poco se rindieron.

Allí venció a guerreros famosos, a muchos caballeros legendarios por su valor y bizarría.

En las condiciones de paz no fué duro con los franceses, poniéndose de relieve la generosidad del caudillo vencedor.

Por aquel tiempo en que el renombre y la fama no se adquirían con la presteza de ahora, Europa, de un extremo a otro, rendía tributo al saber y al valor de Gonzalo de Córdoba.»

Terminó así su discurso el general Primo de Rivera:

«Dios inspire a nuestros gobernantes al reorganizar las instituciones militares, teniendo en cuenta nuestras gloriosas tradiciones, sin cerrar las puertas a aquellas novedades que sean reconocidamente beneficiosas.» (Grandes aplausos.)

El Sr. Maura, después de hacer una reverencia a SS. MM., subió a la tribuna, y el público le vuelve a saludar con aplausos y vivas que duraron unos minutos.

«Ante esos aplausos, lo mejor que podría hacer—dijo—sería callar; pero la presencia de SS. MM. me lo impide.

Las alabanzas del general Primo de Rivera al Gran Capitán son muy apreciadas y dignas de tenerse en cuenta por ser de persona perita.

Gonzalo de Córdoba fué un dechado, un insuperable tipo castizo del caudillo y del caballero, con esa virtud compleja que se llama valor, que es igualdad de ánimo, pujanza indomable del que tiene la mirada fija en el ideal.

Surgió en la campaña de Italia, sirviendo al Rey de Aragón, que era caudillo extraordinario, gloriosísimo; grande, gloriosísimo, si; pero no arrogante y simpática persona. Por eso la gloria ha hermanado las grandes figuras de Isabel la Católica y el Gran Capitán.

Para algunos los títulos nobiliarios son primor de vitrina, y es que olvidan que en la Historia de España lo más glorioso resulta entretrejiendo las hazañas que los motivaron.

Aunque se transmitan las glorias a través de las generaciones, sucede como con la luz, que también se transmite y llega a extinguirse.

No hay en estos tiempos para nosotros avances de reconquistas, ni tercios en Flandes, ni Indias que descubrir; pero al Estado español no se han acabado las necesidades, y en la manera de servirlos está la semetera de la nobleza.

¿En qué consistió el cambio social y político de dos siglos?

Toda la estructura social fué deshecha, extinguida. Fueron desengrandados y rotos los rodajes, y esto ocurrió cuando el traumatismo tenía más trastornado y confuso al pueblo español. La clase media salvó como pudo la situación, y merecerá por ello los elogios de la Historia.

A su lado vinieron los desheredados, y para ir viviendo se suplieron las deficiencias con abusos del Poder público.

Toda la íntima trama social en crisis, creó para el Estado una enfermedad de la médula, una degeneración, todo un sistema que se llama caciquismo, proscribiendo la justicia, que es el supuesto primero para el trabajo y la grandeza de la nación.

No se debe pedir el remedio a los interesados en conservar esa degeneración. El remedio está en que la democracia, que está en las leyes, vaya a la realidad. Esa democracia significa que la sociedad entera se habilite para hacer una elección consciente de los gestores de los intereses públicos.

No puede un pueblo actuar en la vida pública sin clases directoras constituidas por los que desuellen y puedan en algo servir de guías a los demás, por los que tengan virtud, cultura y firme voluntad.

Pelícito al Centro de Acción nobiliaria por su empresa de unir a los que han recogido los altos ejemplos de su nobleza. Es saludable consejo la asociación. Es menester vigorizar en todo el ejercicio de los deberes de ciudadanía, y más en los nobles y en presencia de esta guerra formidable, que hace muy precisa la penetración de los gobernantes y los pueblos.

Es preciso el patriotismo que lleva al sacrificio, el amor patrio indomable, impertérrito. Sólo por eso España vivirá.

A la Nobleza toca ponerse al frente y dar ejemplo. En vano un siglo ha tratado de maniatarnos. No os importe.

Reivindicar la primogenitura del patriotismo, que es lo que os corresponde.» (Gran ovación.)

Subió después a la tribuna el obispo de Sión, y dijo:

«Turbado mi espíritu y lleno de confusión, me levanto en este sitio sin otro bagaje literario que el de los libros santos.

Sírvame de disculpa la resignada aceptación de un honroso encargo.

Cuando se ve declinar la conciencia humana, cuando desaparecen los grandes respetos a las jerarquías y se ve relajado el sentimiento de religión, de patria y de justicia, es gran idea uniros para gloria de Dios y servir al Rey y a España. La proclamación de tan sagrados ideales son latidos de la Grandeza y de la gloria.

«Cómo no inclinarse con respeto ante la gloria heredada?

Los escudos de las banderas españolas contienen frases lapidarias, himnos de gloria que consagraba la Cruz. A la sombra de estas banderas se formó en España la legión de héroes desde el comienzo de la Reconquista.

El escudo dice al noble la historia de sus antepasados.

No hay más que una cruz: la cruz del honor es la cruz de la fe.

Se trata de una cruzada en favor de la dignidad heredada.

Los nobles pueden pedir la grandeza moral, que, aunque esté cubierta de harapos, merecerá los aplausos de la tierra y las bendiciones del Cielo.

Sois 400 hombres en la Unión nobiliaria, dispuestos a las grandezas del sacrificio.

«Que apostolado!

«Los doce Apóstoles del Evangelio levantaron la base social.

«Cuatrocientos hombres! Me parecen muchos. A pesar de todo el trabajo en contra de la verdadera dignidad social, bastáis y sobráis.

El número, se dice, es todo. El Evangelio reserva el gran triunfo a esa minoría que llama la *pequeña grey*.

A un siglo le basta media docena de hombres para dirigir la sociedad.

También basta un hombre para la salvación de un pueblo.» (Grandes y prolongados aplausos.)

Sus Majestades y Altezas fueron despedidos con los acordes de la Marcha Real. Las egregias damas fueron obsequiadas con ramos de flores al abandonar el estrado regio. Cruzaron el salón los Reyes entre aplausos y vivas.

## Transportes de mercancías

desde las estaciones férreas de Atocha, Príncipe Pío y Delicias a domicilio.

Agencia Sucursal, calle Tetuán, 13. Teléfono 4.580.

Oficinas auxiliares, estación Atocha. Teléfono 806. Estación Príncipe Pío. Teléf. 801.

UNA OBRA NOTABLE

## «LAS CORTES ESPAÑOLAS»

Las de 1914.

Nuestro querido amigo y compañero en la Prensa D. Modesto Sánchez de los Santos acaba de publicar una obra notable, titulada *Las Cortes españolas.—Las de 1914*, en colaboración con un ilustre escritor que oculta su nombre bajo el seudónimo de *Simón de la Redondela*.

Este libro representa un trabajo y una constancia dignos del mayor elogio.

Sus autores han procurado, y lo han conseguido ciertamente, perfeccionar el sistema empleado en los tomos anteriores, y han hecho así un libro interesantísimo y sumamente útil, formado por más de mil páginas impresas en papel couché.

Todo aquel que con la política tiene alguna relación; todo el que sigue de cerca el movimiento parlamentario español; los periodistas, y, en suma, cuantos ven con alguna curiosidad el curso de la política española, encontrarán en este libro datos de inapreciable valor.

Si el éxito obtenido por los tomos de años anteriores fué grande, el del que nos ocupa será mayor forzadamente, pues Sánchez de los Santos y *Simón de la Redondela* han logrado realizar el ideal que sin duda perseguían; difícilmente podría ser superado el contenido de esta obra, cuyos pedidos pueden hacerse al autor, calle de Malasaña, 12, segundo izquierda.

Y para que nuestros lectores se formen una idea del contenido de *Las Cortes españolas*, he aquí un pequeño índice:

1.º Los textos de la Constitución y de la ley Electoral referentes a la renovación, composición y régimen de las Cortes.

2.º Setecientos nueve retratos fotográficos de senadores y diputados. Es la iconografía parlamentaria más completa que se ha publicado jamás en España.

3.º Semblanzas y biografías de todos los diputados y senadores. Por la poca ayuda que para esta clase de empeños ofrecen las personas interesadas, merece grandes encomios que los autores hayan logrado vencer con su esfuerzo las dificultades nacidas de esta falta de cooperación.

4.º Nomenclátor por orden alfabético ó por orden cronológico de todos los senadores y diputados que lo han sido desde que existe régimen bicameral, ó sea desde 1834. Pueden imaginarse los aficionados a la erudición parlamentaria los preciosos datos que se encuentran en esta completísima bibliografía.

Además de todos los diputados y senadores electivos en ese largo período, están consignados los nombres de los senadores por derecho propio y nombrados por la Corona.

5.º La jurisprudencia parlamentaria. Se copian en el libro cuatro dictámenes de actos de la Comisión senatorial, y 157 informes del Tribunal Supremo, constituyendo éstos la historia completa de las elecciones.

Otra parte interesantísima de la obra se refiere a demografía electoral y política: un arsenal de datos, de cifras y de puntos de vista para el estudio de las costumbres electorales, según los resultados obtenidos por todos los partidos políticos contendientes. Forman las estadísticas 16 páginas, en que se consignan en casillas y epígrafes los aspectos más interesantes y curiosos de la lucha electoral.

Con datos también de interés acerca de la constitución de las Cámaras y con un esmerado mapa electoral a colores, en que figuran señalados los partidos políticos según la proporcionalidad de su representación parlamentaria, termina esta obra notabilísima.

## TELEGRAFOS

Día 19 de febrero de 1916.

Telegramas en depósito, no entregados por diferentes causas:

Jimeno Márquez, hotel Metropol; Ochandarena, sin señas; Ana Ordóñez, Amparo, 12; Agustín Cherales, Lagasca, 28; María Teresa Thiebant, sin señas; Ignacio Ruiz, tratante ganados mulas; Manuel Ruiz, sin señas; Never, Goya, 26, altos; Angel de San Martín, sin señas; Falero, sin señas; Rey, Ciscar, 19 y 21; Donato Gochi, Princesa, 131, patio; Atanasio Barrios, Atocha, 18; Rafael Ninotes, Bolsa, 9, segundo derecha.

## PUBLICACIONES DE ACTUALIDAD

Hemos tenido ocasión de ver el hermoso Catálogo que de su colección de «Miscelánea cervantina» ha publicado el conocido librero de esta corte D. Gabriel Molina, que a más de lo bien surtido revela un conocimiento del autor en esta materia. Nuestra enhorabuena a su feliz poseedor, deseándole encuentre pronto un buen comprador.

NOTICIAS É INFORMACIONES TAURINAS

EN MADRID

Ayer se inauguró la legislatura taurina, después de las dudas y vacilaciones de todos los años.

La Empresa lanza por los toriles seis corripetos de D. Victoriano Angoso, y de su lidia y muerte se encargan Ale, Amuedo y Marchenero.

El día, primaveral y hermoso, llama a los aficionados a las gradas del circo, y, sin embargo, sólo hay buena entrada en las localidades de sombra, mientras que en las de la solana hay un vacío desconsolador.

PRIMERO

«Caracol» (caracol, caracol, saca los cuernos al sol), bajito de agujas, regordete, moción del derecho y jaborero de pelo.

Ale veroníquea, marchándose el mogón dos veces; después consigue que se fije en su capote y le larga tres verónicas con buen estilo, estrándose el niño con gracia y estilo.

Segue el pequeño derrochando alegrías y cosechando aplausos, que comparte en menor cantidad Amuedo y Marchenero; pero siendo el amo del tercio el torero bilbaíno.

En medio del lío más espantoso deja el de Angoso cuatro sardinas para el arrastre; pero como los monos sabios son una especialidad para levantar muertos, se llevan un jaco moribundo a los corrales.

Ale ege los garapulleros, llama, cita y emplaza—como dicen los jueces—al de Salamanca; pero, sin embargo, no acepta, a pesar de tanto ruego, y tiene que ponérselos al cuarteo, colocándole un buen par.

Cuando acaban los coristas el tercio sale Ale a matar en Madrid el primer cornudo del año.

Uno ayudado por alto, otro por bajo; después de la intervención peonil, y tres capotazos, frente a frente torero y toro, hay unos cuantos pases instrumentados con adorno, que preceden—al dar un pinchazo—la voltereta de todos los días.

Vuelve el hombre a la carga, y al entrar nuevamente para colocar una estocada corta y delantera, resulta nuevamente volteado, y se levanta otra vez el diestro decidido y sin mirarse la ropa.

Acuéstate el «Caracol» y muere de la caricia puntilleril.

SEGUNDO

«Alpargatero», número 31, estrado, al que veroníquea coñido y bien Amuedo, pero marchándose el bicho en las tres series veroníqueables que ejecutó el artista coletudo. Marchenero se pega a las costillas del «Alpargatero», bastote de estilo, pero valiente porque sí, y Ale torca con largas serpenteas. Un jaco para las mulillas, cuatro varas de la picandería y unas palmas que oye Amuedo, y a otra cosa.

Barcelá viene bueno como garapulleador, pero su compadre Mellaito no nos gusta tanto así. El primero eye un mundo de palmas por los dos pares que coloca; el segundo, inmenso.

Amuedo llama de rodillas al toro, y aguantando mecha con más valentía que un jaborero, da el primer pase superabundantemente condimentado; oye el chibio palmoteo, se entusiasma y larga cuatro ó cinco pases de esos que huelen a algodón fenecido.

Segue el hombre ejecutando el toro trágico. Las masas se entusiasman con razón, y a su placer aplauden, oleán, jaleán y palmotean un pinchazo estupendo, colesal, y media estocada—administrada con estilo de matador grande,— que tiran al «Alpargatero» tupa arriba.

Hay ovación y vuelta al ruedo, con devolución de sombreros y demás prendas.

TERCERO

«Pelotero», núm. 21, melocotón, bien puesto de herramienta.

Después de una verónica de Marchenero, se dirige al 5 y hace juegos malabares con dos caballos, desmontando a los piqueros y armando en el ruedo un lío espantoso, al que contribuyen matadores, banderilleros, piqueros y monos sabios. Todos en él pusisteis vuestras manos.

El de pelo melocotón arrea candelera de firme, deja un jaco en el ruedo y no vemos en el tercio más que las caldas de los de la mona.

Rubito y otro, que me dicen es Pérez, banderillean bien. Si no es Pérez, será Rodríguez ó Gutiérrez, ó otro desconocido, porque su silueta no me es conocida.

Marchenero está valiente; pero el de los cuernos no para ni repara en la muleta del diestro. La faena se compone, pues, de varios actos, discos ó pasajes, algunos afortunados, pero sin que haya nada sobresaliente.

En toriles, cuando cuadra la res, larga el de Marchena un pinchazo, y frente al 7 le obsequia con otro bien colocado, volviendo por él y largándole media estocada.

Otro pinchazo, cortándole la mano con el estoque; otro hondo, y como compensación a tantos sinsabores llega el aguacil con un aviso. Hay algo de música de viento y mucho de aburrimento y sepor.

Pasa a la enfermería Marchenero antes que salga el

CUARTO

«Mariposo», número 24, grande, bien instrumentado de delante y de pelo negro—negro, negrito, como mi suerte..., que cantan las cupletistas.

Ale veroníquea bien, creyéndose—y buena falta le hace crecer al pequeño torero—cuando pasa el elefante. Torcaen bien este muchacho y Amuedo, oyendo ambos palmas cuando cambian la suerte.

Niño de la Audiencia y Ciervana con breves, y esto es aplaudible, al banderillear.

La labor de Ale es vulgarota y despegada, sin que ambos, toro y torero, muestren gran deseo de acercarse mucho uno a otro para pelear. Todo el muleterío es por la cura, y cuando está la cosa a punto de dar la nota que emociona, entienda el estoque a la altura de su cabeza, que, como ustedes saben, es bastante baja, y queda el acero en la cuesta

abajo del morrillo, volviendo a insistir con otro espadazo del mismo estilo. Estilo que no es bueno ni agrada, a juzgar por las sonoras muestras de desgastro que dió el auditorio.

QUINTO

Greñudo, 38, chorreado en verdugo, con dos pitones bien colocados y de color de caramelo, por más señas.

Amuedo da seis verónicas buenas, rematando la cosa con media verónica ceñida y emocionante, que gusta al por mayor.

«Greñudo», una vez que despena un jaco, le da lástima meterse con los caballos, y en pago de tan buenas intenciones es condenado al tuesten.

Barcelá y Mellaito manejan la pólvora—aún queda pólvora en el mundo, a pesar de la que se está gastando.—y el primero de los muchachos sigue demostrando, como en el segundo toro, que es un buen banderillero, a pesar de que no estuvo tan afortunado como antes. En cuanto a Mellaito, nadie como él sabe la pena que pasó.

Cogida de Amuedo.

Amuedo se encuentra con un torazo que está para que lo maten con uno de los renombrados del 42; pero está el hombre valiente, y en un dos por tres se hace con el pajaró, empezando las muestras de agrado de la clientela en cuanto ven que el muchacho se adueña de la res sin ayuda de nadie.

Al dar un pase resulta cogido, pareciendo que le empuña dos veces, porque se lo pasa de un pitón a otro.

Visiblemente agotado de fuerzas, entra con una estocada corta, que basta y sobra para que se entregue.

Amuedo da por segunda vez la vuelta al ruedo, oyendo otra ovación. ¡Una buena tarde!

SEXTO

«Loco», negro, grandote, y con una contrarrotura en el lado izquierdo como un queso de Gruyère. Más carne para el contratisa.

Ale veroníquea bien, empezando el morlaco a dar sendos batacazos, estando oportuno y bien Ale en quites, único espada que hasta ahora no ha visitado el hule, estando en esto afortunado, porque ha tenido tres tropezones hoy con los astados.

Ale ege los palos, y al quiebro prende un buen par en lo alto, que se aplaude, terminando Montañés y Pérez el tercio.

Surge Ale nuevamente, y trata de buscar adorno con la muleta, consiguiendo a veces, y, sobre todo, en un pase de rodilla y dos de pecho francamente buenos.

Se dirige una vez de rodillas al toro; pero un peón le quita al enemigo, que el diestro mira de soslayo, fuese y no hubo nada.

Hay una continuación luego, que es aún mejor, porque da dos pases, uno de pecho y otro de rodillas, que no tienen pero. Un estocazo superior.

P. ALVAREZ.

PARTES FACULTATIVAS

Durante la lidia del quinto toro ha ingresado en esta enfermería el diestro Amuedo, con una herida en la axila izquierda, de cuatro centímetros de profundidad. Puede continuar la lidia.—Doctor C. Rosa.

Luis Muñoz (Marchenero), con una herida incisa en el tercio de la mano izquierda, en el cuarto espacio intereso, dejando al descubierto los tendones del cuarto y quinto dedos, lesión que le impide continuar la lidia.—Casimiro.

EN VISTA ALEGRE

La primera novillada de la temporada se celebra con un tiempo espléndido y con una entrada buena.

Los toros pertenecen a la ganadería de Bafuelos, y los espadas son Lalanda, Montes y Boli.

PRIMERO

«Cabrito», castaño, apretado de cuerna. Después de unos lances con poca salsa de Lalanda, entran en funciones los piqueros, y el bicho los acomete bien en cinco ocasiones; pero sin causar bajas en la caballería.

Bonifa y Malagueñin se limitan a salir del paso con tres pares enteros.

Lalanda hace una faena distanciada y sin filigranas.

Alarga el brazo y pincha alto, saliendo perseguido.

Unos cuantos muletazos más y larga media contraria, caída y atravesada, saliendo apurado, buscando la salvación en el callejón.

SEGUNDO

«Solitario», castaño, ojo de perdiz y abierto de cuerna.

Pelucho le para los pies con cuatro recortes eficaces y entra en funciones el espada Montes, que sacude el percal unas cuantas veces por la cara. El toro toma cuatro puyazos y dos refilonazos, sin apretar en ninguno.

Pelucho y Segurita de Valencia clavan dos medios, el primero un par, el segundo medianamente.

Mariano Montes pasa de muleta cerca, sufriendo algunas coladas peligrosas y un desarme.

Entra despacio y deja una casti entera, delantera y atravesada. Sigue un pinchazo en hueso. Otro con pérdida de todos los trastos. Otro atravesado. Otro, perdiendo otra vez los trastos. Y por fin el toro dobla, rematándole el puntillero.

TERCERO

«Playero», castaño claro, ojo de perdiz, con buenas defensas.

Aparece el renombrado Boli, sacude el percal por la derecha y por la izquierda, saliendo achuchado. Después, en los quites, tampoco hace más que antes de su grave cogida en la anterior temporada.

Drechoche de ferocidad a todo pasto.

El toro pega bien a los caballos; pero los jinetes le pinchan en los costillares ó en las patillas.

Mueren dos caballos.

Villa clava un par regularito. Ternero, otro caído Repten ambos, quedando mejor Villa.

Boli, sin parar un momento, le pasa de muleta cerca. Aprovecha la primer igualada y pincha en buen sitio, perdiendo los avíos.

Nueva faena, sin empujarse, y media pescuquera. Termina con otra media delantera. Palmas de los amigos del barrio.

CUARTO

«Afreño», castaño, con larga y afilada cornamenta.

Lalanda da unos capotazos que no logran sacarnos del aburrimento en que estamos toda la tarde.

El toro vuelve la cara al segundo puyazo, pero los piqueros, como también son matos, oyen gritos desagradables.

Malagueñin, después de pasarse varias veces sin clavar, deja par y medio a la media vuelta.

El veterano Bonifa dos pares regulares.

Lalanda hace una faena aburrida.

Alargando el brazo mata de un golletezo. Bronca.

QUINTO

«Campasola», castaño oscuro, recogido de pitones.

Montes se abre de capa y ejecuta varias verónicas movidas y sin recoger al toro en ninguna.

El colmenareño demuestra poca bravura, pero mucho poder, dando buenos porrazos a los de aupa.

Pelucho, muy oportuno en una caída al descubierto de un piquero, oyendo palmas. Para el arrastre quedan tres caballos.

Segurita de Valencia y Pelucho adornan al toro con cuatro pares; aceptables los de Pelucho.

Montes hace una faena sosa. Entra a matar, pinchando levemente y perdiendo los trastos. La segunda vez pincha bajo y tendido. Vuelve a pinchar algo más alto, pero también tendido el acero. Dobla el bicho, y lo remata el puntillero.

SEXTO

A las dos horas justas de comenzar la corrida, sale el último toro.

Le llaman «Romo», tiene el pelo de su hermano anterior, levantado de pitones.

Cumple en varas el toro, matando un jaco. Ternero y Alcoleita clavan los mejores pares de la tarde.

Boli brinda desde el centro del ruedo, dando un pase de tanto ayudado, bueno.

Después sigue embarullado, terminando con una baja.

MANZANILLA

EN PROVINCIAS

En Barcelona

BARCELONA. (Domingo, tarde.) El lío es completo.

PRIMERO

Negro, moriche. Toma tres varas por tres caldas y un jaco muerto.

Navarro lo encuentra incierto y lo trastea con recelo. Un pinchazo en hueso. Un volapié bajo, volviendo el rostro, que mata. Palmas y pitos.

SEGUNDO

Negro. Malla le da unas buenas verónicas. Toma el novillo tres varas a cambio de dos caldas y un caballo muerto.

Ahijao cuelga un par superior. Malla hace una faena regular y mete un gran volapié. Descabala al segundo golpe.

TERCERO

Negro. Toma tres varas por dos caldas y un caballo para las mulillas.

Toboso lo torca embarullado y descompuesto. Suelta, andando el bicho, una perpendicular. Pitos.

CUARTO

Negro, cornigacho, bravo.

Toma tres varas, desmonta dos veces a los piqueros y deja dos jacos para el arrastre. Metrala y Jardineiro parecen muy bien.

Navarro se dirige al toro arrodillado, y así da dos pases. Ovación y música. Después da varios pases de todas las marcas y termina con una gran estocada. Ovación, oreja y un regalo de 200 pesetas del señor a quien le brindó el toro.

QUINTO

De salida persigue al banderillero Ahijao, a quien sigue hasta las tablas, tirándole al callejón, pero sin herirle.

Toma el novillo tres varas por dos caldas. Malla hace una faena corta para un pinchazo y una estocada buena. Palmas y regalo de 100 pesetas del Sr. Garriga.

SEXTO

Colorado, con mucho poder. Los piqueros le toman miedo al novillo, que aguantaba cinco sangrias y da dos porrazos.

Toboso, saliendo al paso del toro, le presenta la muleta y resulta volteado sin consecuencias. Sigue torcando valiente, pero ignorante, y mete una estocada. Da otra y oye pitos.

En Sevilla

SEVILLA. (Domingo, noche.) Se ha celebrado con gran animación la novillada organizada a beneficio del Consultorio de Niños de Pecho.

La plaza ofrecía brillante aspecto, figurando entre el público numerosas damas aristocráticas.

Actuaron de auxiliares el Gallo, Joselito y Belmonte con la cuadrilla de éste.

PRIMERO

De Medina Garvey, negro y bonito. El aristócrata D. Alfredo Alvarez Duguerra torca superiormente por verónicas.

El bicho acepta cuatro varas a cambio de dos tumbos. Alvarez es ovacionado en quites. Alhendro y Posturas banderillean bien. Alvarez hace una faena riquísima y valiente, y termina con una estocada superiorísima, entrando colosalmente.

SEGUNDO

De Marabé, negro y bien puesto. Aguantaba cuatro varas, derribando en dos de ellas. Los espadas hacen buenos quites.

El aristócrata D. Carlos Pickman muletea

valiente y mata de un pinchazo y dos estocadas.

TERCERO

De Mañra, negro, grande y bravo. Con poder toma cuatro varas a cambio de dos batacazos.

El marqués de la Granja, que actúa de matador, ofrece las banderillas a Belmonte, Joselito y Rafael. Belmonte entra colosalmente y prende un par superiorísimo, oyendo una ovación que dura largo rato; Rafael prende medio par, y Joselito, después de una preparación muy lucida, coloca un par bueno, siendo ovacionado.

El marqués de la Granja hace una excelente faena y mata de un pinchazo y una estocada corta.

CUARTO

De Salas; toma tres varas.

Fernando Gómez, el segundo de los Gallos, prende dos pares superiores. Alfredo Alvarez hace una faena valiente, siendo cogido y zarandando, pero sin consecuencias; sigue colosal, entre grandes ovaciones, y entrando soberbiamente, agarra una estocada corta y superior, que hace innecesaria la puntilla. (Ovación, oreja y vuelta al ruedo.)

QUINTO

De Pablo Romero, bravo y de poder. Toma cuatro varas a cambio de tres caldas. Los espadas nos aplaudidísimos en quites.

Carlos Pickman hace una faena valiente y da un pinchazo y un estocazo. (Ovación y oreja.)

SEXTO

De Moreno Santamaría. Toma tres puyazos. Los tres espadas parecen muy bien.

El marqués de la Granja hace una faena buena y mata de media superior. (Ovación y oreja.)

SEPTIMO

De Gregorio Campos, bravo.

Este novillo es rejoneado por el distinguido joven D. Eugenio Luque, quien pone tres rejones soberbios, y mata al bicho con un rejón de muerte, siendo muy ovacionado.

La cuestión de las puyas.

SEVILLA. (Domingo, tarde.) Ha llegado el comisario especial de Policía, D. Guillermo Gullón, para asistir a la reunión de picadores de toros, con objeto de tratar de la cuestión de las puyas.

El acto se ha celebrado en el local de la Asociación de la Prensa, asistiendo Juan Belmonte; el apoderado de éste, D. Juan Manuel Rodríguez, y los picadores Camero, Salcedo, Ratonera, Ceniza, Maera, Utrera, Catalino, Lagartijo y Triguero.

El Sr. Gullón manifestó que era preciso reformar el modelo de puya, pues desde luego no se picaría esta temporada con la puya actual.

Han estudiado los reunidos las puyas presentadas por los picadores de Madrid, la Asociación de Ganaderos y el escritor taurino Hache.

Los reunidos consideraron más aceptable el modelo presentado por los picadores de Madrid.

Camero propuso que se utilizara el modelo de limoncillo que se aprobó en 1904.

Leche condensada

La mejor, «Los Pirineos», Guernica (Vizcaya) Depósito: Hernán Cortés, 14. Tel. 5.307.

Los Boldi en la Zarzuela

Baile «Soirées Féminas».

Para el próximo jueves, día 24, a la una de la madrugada, se prepara en el teatro de la Zarzuela un acontecimiento artístico-carnavalesco.

Se celebra el último baile de máscara de los organizados por «Soirées Féminas», y con este motivo la dirección ha acumulado los más grandes atractivos.

El más interesante y el que promete llevar a todo Madrid a esta fiesta es la cooperación de la afamada orquesta Boldi.

Los Boldi, tan admirados por su genial y brillante ejecución, la predilecta orquesta de los Reyes de España y de los palacios aristocráticos, va por una sola vez a dejarse oír fuera de ese gran mundo que la agasaja. Su triunfo en la Zarzuela está descontado.

La machicha brasileña, la sugestiva y complicada danza, será interpretada por las notables parejas de salón Lina-Colbert y Los Antonelli.

Las señoras serán obsequiadas con un precioso collón de fantasías parisenses, corriendo la distribución a cargo de bellas y gentiles tipples y «estrellas» de los teatros y salones de Madrid.

Una magnífica fiesta, en suma.

Los Hipócratas Salud curan con éxito seguro la anemia, clorosis, debilidad nativa y nerviosa. Es un remedio heroico contra los dolores producidos por los desarreglos frecuentes en el cambio de edad. Favorece el desarrollo de los niños, haciéndoles crecer robustos, y aumenta notablemente el apetito. 24 años de maravillosos resultados. Si se ofrecen similares, recházense; la oferta es interesada.

UN BANQUETE

En la última asamblea general ordinaria celebrada por la Sociedad La Única fue elegido presidente de tan importantísima entidad gremial madrileña el conocido industrial del distrito de la Universidad D. Hilario Román.

Y los socios que tiene La Única en dicho distrito—que presidia el Sr. Román—han obsequiado con un banquete al citado señor.

El acto ha sido muy importante. Asistieron el teniente de alcalde del distrito y el señor Martín Pineda.

Los comensales fueron casi 200. El conde de Santa Engracia se adhirió en sentida carta al homenaje de que era objeto D. Hilario Román.

Hubo brindis elocuentes y el agasajado dió las gracias en afectuosas y sinceras palabras, que fueron acogidas con grandes aplausos.

LA BICICLETA Y EL AUTOMOVIE

CHOQUE TREMENDO

Un herido grave.

Ayer mañana, a las ocho y media, ingresó en la Casa de Socorro de Palacio, gravemente herido en la cabeza, un joven de diez y siete años, que acababa de ser víctima de un accidente desgraciado en el Parque del Oeste.

El citado joven, llamado Baldomero Yusol, había salido momentos antes de su casa, Princesa, 28, acompañado de un amigo de su misma edad, con objeto de dar un paseo en bicicleta hasta el próximo pueblo de las Rozas.

Montaron cada cual en su respectiva máquina, y con la alegría propia de sus años se encaminaron por la calle de la Princesa al Parque citado, con objeto de tomar la carretera de El Escorial.

En una de las cuestas del paseo se encontraron con el automóvil núm. 2.189, que regresaba a Madrid. Los ciclistas que por efecto de la pronunciada inclinación de la pendiente iban también a mucha velocidad, no pudieron contener sus máquinas, y uno de ellos, el desgraciado Baldomero Yusol, que se encontró con el automóvil precisamente en lo más peligroso de la pendiente, que es una curva rápida que hace el paseo en aquel punto, fué a chocar de cabeza contra la aleta posterior del vehículo, cayendo al suelo con la frente ensangrentada y la máquina deshecha.

El «chauffeur» detuvo el automóvil, cuyo guardabarros también estaba averiado por consecuencia del terrible choque, y entre él y el otro ciclista colocaron el cuerpo de la pobre víctima en el carruaje y lo trasladaron a la Casa de Socorro del distrito de Palacio.

La cura fué dolorosísima.

El paciente, que no había podido recobrar el conocimiento, presentaba una extensa y horrible herida en la cabeza, acompañada de intensa conmoción cerebral. Baldomero Yusol conservaba sólo la impresión del peligro, y repetía maquinalmente, con voces desgarradoras: «¡Ahí va! ¡Ahí va!»

Durante la cura se presentó en la Casa de Socorro la familia de la víctima, desarrollándose allí una escena conmovedora entre sus padres y hermanos, que como viven en una casa próxima al citado dispensario médico se habían enterado inmediatamente del suceso.

A instancias del padre, que es un jefe del Ejército, el herido, que se hallaba en estado gravísimo, fué trasladado al Hospital Militar.

El «chauffeur» pasó al Juzgado de guardia, así como el joven que acompañaba en su desgraciada excursión al infeliz ciclista víctima de tan cruel percance.

El paciente, que no había podido recobrar el conocimiento, presentaba una extensa y horrible herida en la cabeza, acompañada de intensa conmoción cerebral. Baldomero Yusol conservaba sólo la impresión del peligro, y repetía maquinalmente, con voces desgarradoras: «¡Ahí va! ¡Ahí va

LOS TEATROS

Princesa.—Hoy lunes, octavo de estrenos, a las nueve y cuarto de la noche, se verificará la novena representación de la comedia en tres actos, en prosa, original de D. Jacinto Benavente, titulada Campo de armirio. El éxito obtenido por esta hermosa obra la noche de su estreno es ratificado con entusiasmo por el público de las sucesivas representaciones, contándose por llenos todas ellas.

Apolo.—Hoy lunes, cuatro secciones sencillas, representándose las aplaudidas obras siguientes: Los pendientes de la Trini; a las siete y cuarto, El patio de los naranjos; a las diez y cuarto, La Costa Azul, y a las once y tres cuartos, El patio de los naranjos.

Infanta Isabel.—El martes por la tarde, siguiendo el costumbre de poner en escena en estos días selectos las obras de mayor éxito y de representación más reciente, formará el programa la aplaudida comedia en dos actos Lolita Tenorio, que tan extraordinario éxito obtuvo en su estreno el sábado último, y el ingenioso diálogo de Parellada, De pesca.

CONSERVAS VILLARIAS NOTICIAS GENERALES

En la primera quincena del próximo marzo se celebrará el enlace de la bellísima y encantadora señorita Estrella Sunyé y Berriz, hija de nuestro querido amigo D. Francisco Sunyé, secretario general de la Compañía Transatlántica, con D. Ignacio Drake Fernández Durán, hijo de los difuntos marqueses de Cañada Honda.

Catarro mal curado, tísico consumado; y el catarro bien se cura con Jarabe Orive.

Nuestro querido amigo el senador D. Justo Martínez ha regresado de Andalucía.

La tercera Exposición y subasta de cuadros de Peligros, 7, de propiedad particular, se ha inaugurado. Las obras expuestas merecen conocerse, ya que los precios los fija el público.

No hay remedio para la tos que iguale a la Pasta pectoral del doctor Andreu.

Las elegantes saben hoy muy bien la necesidad de emplear continuamente Sobaqueras para la protección de sus corpiños. Además de la limpieza y el confort, la economía entra igualmente en cuenta para el empleo de Sobaqueras, sin contar la higiene. No puede, sin embargo, deducirse de esto que una sobaquera cualquiera pueda procurar estas múltiples ventajas. La composición del tejido, la calidad del cachú empleado, y aun el corte, deben ser tomados en consideración por una señora verdaderamente práctica. Una especialidad acaba de ser presentada en Madrid, después de haber tenido grandioso éxito en Londres y en París. Las sobaqueras de Kleiner, que encontraréis en La Palma, Sevilla, 12 y 14, Madrid, las cuales reúnen todas las cualidades deseadas. La mejor prueba de su excelencia es la garantía de tres meses que la acompaña, asegurando el reembolso de su

precio en el caso de que se demostrara tuvieran el más mínimo defecto de fabricación. El catedrático de la Universidad Central D. Eloy Bullón dará una conferencia hoy lunes a las seis y media de la tarde, en la Academia de Jurisprudencia acerca del tema «Las relaciones de España con Portugal. Enseñanzas del pasado y orientaciones para el porvenir».

ALCANCE POLITICO

El personal de la Comisaría general de Seguros prepara un homenaje al Sr. Armillán (D. A.) con motivo de la concesión de la gran cruz del Mérito Militar de que ha sido objeto, testimoniándole de ese modo su reconocimiento a las muchas consideraciones que con aquél tiene constantemente.

En Tarragona ha tenido una reunión la Cooperativa Tarraconense, asistiendo a ella unos cuatrocientos socios, para pedir el abaratamiento de las subsistencias.

En Port Bou se ha celebrado un mitin de propaganda societaria.

El gobernador de Vizcaya comunica que en Gallarta se ha celebrado una Asamblea de obreros mineros.

Los de la sección de Bilbao propusieron no aceptar los ofrecimientos de los patronos sobre las mejoras pedidas.

Los de La Arboleda sostuvieron criterio contrario, triunfando el de estos últimos.

En Guadalupe se ha celebrado una manifestación en honor del señor conde de Romanones por haber conseguido que se instale aquí una fábrica de la Hispanosuiza.

En la manifestación tomaron parte todas las clases sociales.

En Almansa se ha celebrado sin incidentes un mitin socialista.

Ultima hora

Los republicanos. SEVILLA. (Domingo, noche.) Los republicanos han celebrado la anunciada votación para elegir la Comisión organizadora del partido.

Durante todo el día, el Centro donde se verificó el acto ha estado muy concurrido.

Josefita, «capichín». SEVILLA. (Domingo, noche.) Hoy se ha celebrado el sorteo de mozos del reemplazo actual.

No ocurrieron incidentes. Entre los mozos sorteados figuraba el diestro Josefito, a quien le ha correspondido el número 232.

Partido de foot ball. BILBAO. (Domingo, noche.) Con un lleno completo se ha jugado en el campo de Jolaseta el anunciado partido de foot-ball, para el campeonato, entre la Real Sociedad de San Sebastián y el Club Arenas.

El partido había despertado gran interés, pues su resultado podía influir decisivamente en el campeonato regional, dando el triunfo al Athletic, de Bilbao, caso de que fueran derrotados los donostiarros.

Durante el primer tiempo, que fué muy animado, se apuntaron un goal los del Arenas; pero hicieron otro los de la Real, quedando empatados.

Cuando ya iba a terminar el segundo tiempo, hicieron otro tanto los donostiarros, los cuales, por consiguiente, ganaron por dos contra uno.

Banquete maurista. BILBAO. (Domingo, noche.) El partido maurista ha obsequiado con un banquete al

señor conde de la Mortera para celebrar el éxito obtenido en su conferencia de anoche. Asistieron numerosos comensales, entre los que figuraban representantes de Guipúzcoa, Santander, Rioja y Asturias.

Ofreció el banquete el diputado D. Fernando Ibarra, felicitándose del éxito de las conferencias, traducido en el enorme gentío que acudió a escucharlas y en el aumento diario de adeptos en las listas del partido en esta provincia.

Congratulose de la presencia del representante de Asturias, Sr. Pidal. Elogió la figura de D. Gabriel Maura como historiador, investigador, orador y político propagandista.

Dijo que su mejor ejecutoria era el haber llegado al elevado puesto político que ocupa, a pesar de ser hijo de su padre, paradoja que sólo se da en el partido maurista.

Recordó la campaña del conde de la Mortera, que le valió que el Sr. Villanueva dijera a D. Antonio Maura que ya era hora de que su hijo ocupara la cartera de Estado, y que un jefe radical exclamase: «No queríamos un Maura, y tenemos dos.»

El Sr. Ibarra fué ovacionado. La ovación se repitió al levantarse a hablar D. Gabriel Maura.

Este rechazó los elogios, dedicándoselos al partido maurista vizcaíno.

Atacó el sistema de gobernar con las Cortes cerradas el mayor tiempo posible ó mostrando la inacción de la última etapa parlamentaria, que se redujo a aprobar tres leyes: escuadra, subsistencias, y cuyos autos efectos podemos apreciar, y epizootias.

Terminó diciendo que los mauristas no precisan de propaganda para escalar el Poder. Su triunfo está próximo.

Sólo necesitan una labor de preparación para elevar a la práctica sus ideales.

Se repitieron las ovaciones, y el acto terminó con orden.

El viaje del señor Gasset

Para inaugurar una carretera. SALAMANCA. (Domingo, noche.) A las cinco y media de la tarde sale una caravana de automóviles, conduciendo al señor Gasset y sus acompañantes al pueblo de San Muñoz para inaugurar la nueva carretera que comunica con las grandes vías de la región.

En San Muñoz. SALAMANCA. (Domingo, noche.) El vecindario de San Muñoz tributó al Sr. Gasset y demás acompañantes un cariñoso recibimiento.

Había arcos de triunfo, y un grupo de señoritas, luciendo ricos trajes típicos de charras, bailaron los bailes del país, y los niños del pueblo cantaron un himno a Gasset.

Se procedió a inaugurar la carretera, cuyo proyecto fué aprobado cuando el Sr. Gasset era ministro de Fomento.

En el domicilio del secretario del Ayuntamiento se celebró una recepción, y fué servido un lunch.

La despedida fué no menos entusiasta que el recibimiento, saliendo a la carretera todo el vecindario.

Una Comisión, en nombre del pueblo, entregó al Sr. Gasset un mensaje de gratitud.

Los elementos liberales. A las siete y media llegaron los expedicionarios, de regreso de San Muñoz, y se dirigieron al hotel del Comercio, donde fué servido un té de honor, ofrecido al Sr. Gasset por los elementos liberales.

Ocuparon la presidencia los Sres. Gasset, alcalde, gobernador civil, Pérez Oliva y el diputado provincial D. Martín Esperavé, presidente del Comité liberal, quien inició los brindis, afirmando que el partido liberal salmantino es el mejor organizado y disciplinado, atento siempre a las indicaciones de su jefe provincial, Sr. Pérez Oliva.

Terminó brindando por el Sr. Gasset, por los diputados, por la Prensa, por el gobernador civil y por la provincia, y dedicando elogios al Sr. Gasset, expuso la manera de ser

de la clase agrícola y cuánto espera ésta del Sr. Gasset y de su política. El Sr. Pérez Oliva comenzó declarando que era la primera vez que hablaba ante un auditorio compuesto exclusivamente de liberales. Dedicó elogios a cuantos habían concurrido al acto, y después de hacer presente que la mayor parte de sus éxitos en Salamanca los debe a Gasset, porque le concedió toda clase de obras, pidió que se haga presente al conde de Romanones el unánime homenaje del partido liberal salmantino. (Aplausos.)

Saludó el gobernador civil a todos los presentes, elogiando la labor y la obra que realiza el Sr. Gasset, y se congratuló de ser gobernador de una capital tan noble y hospitalaria.

El Sr. Gasset dedicó un recuerdo cariñoso al ex rector de la Universidad de Salamanca D. Mamés Esperavé. Después dijo que le habían dedicado inmerecidos elogios por su actuación, que sólo se inspira en el deseo de que todos tiendan a prodigar su esfuerzo por el bienestar de España, por medio del bienestar de todas las regiones, y muy especialmente de la castellana y de Salamanca.

«El partido liberal», añadió, «no ha cumplido todavía su misión, y aun cuando haya quien dice que nada le distingue del conservador, se equivocan los que así dicen, porque terminadas las reformas políticas, los partidos liberales todos tienen que resolver importantes problemas sociales. (Aplausos.)

«Pues qué dice», cuando yo predico el riesgo no trato de resolver una cuestión social? «Acaso no trae esto unido la división de la propiedad? «Y esto no es credo social?» (Grandes aplausos.)

Trata de las grandezas de Salamanca, y recuerda dos pragmáticas de los Reyes Católicos, que podrían constituir hoy un programa de Gobierno. (Aplausos.)

Termina brindando por Salamanca, por su partido liberal y por el Rey. (Ovación.)

A Madrid. Desde antes de la salida del tren, el gentío llenaba por completo la estación, figurando entre el público representaciones de todas las clases sociales.

La despedida al Sr. Gasset ha sido muy cariñosa, dándose repetidos vivas al arranque del tren.

CULTOS PARA EL DÍA 21

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en las Salesas (San Bernardo) a las siete y media de la tarde, y procesión para manifestar a S. D. M., y por la tarde, a las cinco, estación, rosario, completas y reserva.

La misa y oficio son de la Dominica, rito simplificado, color morado.

Víspera de la Corte de María.—Nuestra Señora de la Buena Dicha en las Comendadoras y San Antonio de la Florida.

Espíritu Santo: Adoración nocturna.—Turno: San Marcos Evangelista.

ESPECTACULOS EL CARTEL DE HOY

REAL.—No hay función. PRINCESA.—9.15 (octavo lunes de estrenos), Campo de armirio.

ESPAÑOL.—9.45 (130 de abono) (popular), Toninadas y La Hemolita.

COMEDIA.—10 (novenio lunes de moda), La mujer del arquitecto y Café solo.

LARA.—6.30 (doble), Los malhechores del bien (dos actos).

16 (lunes de moda) (función completa), Los celos de Mercedes y Los hijos artificiales (tres actos).

APOLO.—6 (sencillos), Los pendientes de la Trini ó no hay mal que por bien no venga.—7.15 (sencillos), El patio de los naranjos.—10.15 (sencillos), La Costa Azul.—11.45 (sencillos), El patio de los naranjos.

ESLAVA.—6 (doble), ¡A ver si cuidas de Amelia! (tres actos).—10.30 (doble), La mujer ideal (tres actos).

COMICO.—10.30, El valiente capitán (tres actos).

CEVANTES.—6 (sección vermouth), Pastor y Borracho (dos actos en cuatro cuadros).—10.30 (doble), La frescura de Luchante (tres actos).

NOVEDADES.—6, El fresco de Goya.—7.15, El Lobo.—9.15, El gollo de Guinea.—10.15, Las mujeres malas.—11.45, La Girafina.

INFANTA ISABEL.—6.15 (doble), El amigo Teddy.—10.15 (doble), De pesca y Lolita Tenorio.

CURACIÓN RADICAL Y RÁPIDA. SANTAL MIDY. De los Eñijos Recientes ó Persistentes. París, 8, rue Vivienne, 8 y en todas las Farmacias.

DOLOR DE CABEZA. Hemioranina del Dr. M. CALDEIRO. 3 pta. Pídanse en farmacia.

IMPOTENCIA. Sellos-Paris. Tratamiento de la impotencia, pérdida de la virilidad, etc. Sellos-Paris, 12, rue de Valenciennes, 12.

INTERESANTE. La importante biblioteca de D. Alejandro Libent, se vende en la calle Mayor, 17. Exposición de libros. Calle de las Madres, Escribid. H. Montero, 19. Anuncios.

La Prensa. Agencia de Anuncios. Carmen, 18, primero. Combinaciones económicas de varios periódicos. Pídanse tarifas y presupuestos para publicación en Madrid y provincias. Grandes descuentos en anuncios y esquelas de defunción, nove-

TOS Y CATARROS. El Jarabe Boleo de Brea y Tolu de Sánchez Ocaña es un pectoral muy recomendable y de gran resultado contra la Tos, Catarros de los Bronquios y del Pulmón, Opresión, Fatiga, etc. Recíbase las limitaciones.—Frascos de 1 y 2 pesetas, en su farmacia, calle de Atocha, 25. Frente a Relatores.

F. GABAY, óptico. CARRETERA DE SAN JERÓNIMO, 1. Rapidez y exactitud en las recetas de oculistas. Precios económicos.

ATENCIÓN. Compro oro, plata, brillantes perlas y alhajas a precios como ninguna otra. Antiguo Platería de Lopez. 4, ZARAGOZA, 4.

DINERO. a comerciantes ó industrial por participación en su negocio. Apartado Correos 928.

ORO Y PLATA. Platino, Brillantes Perlas y Esmeraldas. Regalamos todo su valor. Venta de alhajas de ocasión y objetos de plata de ley al por. S. A. L. 2 al 9. P. MAYOR 21. Tel. 2.241.

LA CASA Central de Compras PAGA ALTO PRECIO Alhajas, Oro, Plata, Platino y Paapeletas del Monte, aunque estén empeñadas en casas de Prestamos, y vendidas.

Compraventa y administración de fincas HIPOTECAS COLOCACION DE CAPITALES. Despacho: San Bartolomé, 4. Tel. Horas: de 10 a 12 y de 4 a 7. TELEFONO 4.442

LA SEÑORA. Doña Aquilina Palomino y Lerena VIUDA DE PORTILLA. Ha fallecido el día 20 de febrero de 1916. A LOS 81 AÑOS DE EDAD. Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad. R. I. P. Sus desconsolados hijos, D. Constantino (ausente), D. Antonio, doña Matilde, doña Isabel y D. Ignacio Emilio de la Portilla y Palomino; hijos políticos, doña Carmen Amézcaga, D. José Fernández Ibáñez, D. Javier de Medina y doña Eloisa Cabañas; nietos, hermanos, hermanos políticos, sobrinos, sobrinos políticos y demás parientes, PARTICIPAN a sus amigos tan sensible pérdida y les ruegan se sirvan presentarse en sus oraciones y asistir a la conducción del cadáver, que tendrá lugar el lunes 21 del corriente, a las cuatro de la tarde, desde la casa mortuoria, calle de San Mateo, 8, al cementerio de Nuestra Señora de la Almudena, por lo que les quedarán agradecidos. El duelo se despide en el sitio de costumbre. Pompas Fúnebres.—Conde de Peñalver, 18.

Molinos-Compro. machacadoras y elevadores, aprovechables a fabricación de Yucas finos y escayolas.—Peligros, 2, entresuelo. S. A. LA VASCOGADA. 80.000 PTAS. NECESITO 1.ª hipoteca, casa en Madrid, interés 7%, asunto serio y formal. Señor Belmont, Barbieri, 24. 1.ª izquierda, de cinco a ocho.

EL MONTEPIO. Sociedad Anónima en liquidación. Habíendose acordado por la Junta general la enajenación de los créditos activos, mobiliario y efectos que constituyen el capital social, se hace público por este medio, a fin de que todos los señores licitadores que deseen tomar parte en la subasta, puedan desde luego personarse, los días laborables, de 7 a 10 y de 10 a 12, en el domicilio social, Travesía de Trujillos, 2, 2.ª planta, para enterarse del estado y situación de los créditos, y de las condiciones señaladas para la subasta que tendrá lugar en el citado domicilio, a las diez del día 1.º del próximo mes de mayo, cuya subasta se adjudicará al mejor postor, sobre el tipo mínimo de 80.000 pesetas, libres de gastos.—El Gerente liquidador, Andrés López Medina.

GUARDA-MUEBLES MODELO. Consta de un departamento UNICO EN SU CLASE. Espaciosos locales con ventilación espléndida y GRAN ECONOMIA EN LOS PRECIOS. 19 y 21.—FUENCARRAL.—19 y 21. Cayetano Polo y Hermanos. Aprobado de Real orden en el Ejército y Marina. PARA ENDEUDARSE. SUELA MARTI. CALZADO. No desearn concesionarios solventes en toda España. VELAZQUEZ.—GENERAL ORAA. Terminada la magnífica casa calle Velazquez, núm. 754, sección A General Oraa, con fachada al Mediodía, pueden visitarse los cuartos.—Gran confort, diez y seis baños, ascensor, calefacción central, baño, bidet, lavabo, dos retretes, escalera de servicio, teléfono, portero de libros, estótera, etc.—Hay garages.

# CARNAVAL DE 1916

En los Grandes Almacenes de la Puerta del Sol. Ocasiones para comprar barato. Telas y Adornos para disfraces. Grandiosos saldos de infinidad de artículos acabamos de adquirir á precios asombrosos.

Mesalinas todos colores..... á 1,60  
 Batines, á 0,80, y Moaré..... á 0,50  
 Gasas todos colores, á 0,50, y Tules..... á 0,50  
 Encajes Bruselas, ancha..... á 0,85  
 Cinturones anchos, 0,40, y estrechos..... á 0,15  
 Piezas encajes Valencia, á 1,10 la pieza con 11 metros.

Tarlatanitas todos los colores por 2,50 la pieza. Golas á 0,75, adornos Cristal á 0,80. Guantes blancos á peseta. Flores, plumas, fantasías, adornos de cabeza y mil y mil telas más y adornos para trajes de máscara á precios increíbles.

15, PUERTA DEL SOL, 15.—Entrada libre.



TERCER ANIVERSARIO  
 EL SEÑOR

## D. Esteban Hernández Martínez

FALLECIÓ EL DÍA 21 DE FEBRERO DE 1913

Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad.

R. I. P.

La familia ruega á sus amigos se sirvan encomendarle á Dios.

Todas las misas que se celebren el día 22 del corriente en la parroquia del Salvador y San Nicolás (Atocha, 60), en la iglesia de San Antonio Abad (Hortaleza, 69) y en la del Real Sitio de San Lorenzo, serán aplicadas en sufragio de su alma.

Los Excmos. é Ilmos. Sres. Obispos de Madrid-Alcalá, Sión y otros señores preladados han concedido indulgencias en la forma acostumbrada. (10)

### VED ESE AEROPLANO Y SU HÉLICE DE DELANTE



Provisto de esa hélice (Carbón de Belloc), el aparato se cierra siempre sobre las picaras nubes (Digestiones difíciles, Pesadez de estómago, Náuseas, Gastralgia, Enteritis, etc.).

El uso del Carbón de Belloc en polvo ó en pastillas basta para curar en unos cuantos días los males y dolores de estómago, y las enfermedades de los intestinos, enteritis, diarreas, etc., aun aquellas más antiguas y rebeldes á todo otro remedio. En el estómago produce una sensación agradable, excita el apetito, acelera la digestión y hace que desaparezca el estreñimiento. Es soberano contra la pesadez de estómago que sigue á las comidas, las jaquecas que resultan de malas digestiones, las acedías, los eructos y todas las afecciones nerviosas del estómago y de los intestinos.

**Pastillas-Belloc.**—Las personas que lo prefieren podrán tomar el Carbón de Belloc en forma de Pastillas-Belloc. Dosis: una ó dos pastillas después de cada comida.

De venta en todas las farmacias y droguerías. Depósito: Maison L. FRERE, 19, rue Jacob, París.

### FARMACIA DE SANCHEZ OCAÑA

Gran depósito de específicos nacionales y extranjeros. Especialidad en jarabes medicinales INALTERABLES Y DE PUREZA BIEN ACREDITADA. Nota de varios, recomendados por su eficacia:

Jarabe de Quina, idem de Quina ferruginosa.....	Plas. 2 y 2,50
Id. de Brea concentrado y de Brea y Tolu, balsámicos contra toses y catarros.....	1 y 2
Id. de Lactofosfato de cal, reconstituyente.....	2,50
Id. de Ioduro de hierro contra la anemia.....	2,50
Id. de Quercuina, antiasmático poderoso.....	2,50
Id. de Rabano yodado, fortificante contra escrófulas, raquitismo y eflorescencia de carnes.....	2,50
Id. contra la Tos ferina, eficazísimo.....	2 y 3,50
Id. de Codeína y Tolu, poderoso calmante contra toses rebeldes, catarros y bronquitis.....	2,50
Id. Iodurado de Gibert, depurativo antisifítico.....	2,50

Jarabes pectorales de Balsamo de Tolu, liquen, malvavisco, poligala, hiedra terrestre, goma, regaliz, violeta, etcétera, etc. Precio de cada frasco, una peseta.

Farmacia, Atocha, 55 (frente á Relatores).

LEGITIMOS  
 NEUMÁTICOS  
 INGLESES

# DUNLOP

AGENCIA ÚNICA Y EXCLUSIVA EN ESPAÑA:  
 Paseo de Recoletos, núm. 25, Madrid  
 TELÉFONO 4.741 TELEFONEMAS Y TELEGRAMAS: NEUDUN

## LONGINES

el mejor reloj de precisión

De venta en todas las buenas relojerías.

## CARNAVAL

Se alquilan breacks, jardineras y camiones-plataformas á precios económicos.

SOCIEDAD ANONIMA DE OMNIBUS DE MADRID  
 Paseo Pontones, 2.—Teléfono 808.

### Tragoncillo!

En fin! ya puedo purgarte desde que empleo estas deliciosas

## PILDORAS del D<sup>r</sup> DEHAUT

No solamente son agradables de tomar, sino que su acción es tan suave, que no tienes necesidad de faltar al colegio cuando te purgo

DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS  
 D<sup>r</sup> DEHAUT, 147, Faubourg St-Denis, PARIS

## LOS QUE PADEZCAN TOS

por fuerte y crónica que sea, tomen las renombradas PASTILLAS del Dr. ANDREU. Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas, que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, y casi siempre desaparece la tos por completo al concluir la primera caja.

## ASMA

ó sofocación, usen los PAPELES AZOADOS ó los CIGARRILLOS ANTIASMÁTICOS del mismo Doctor que calman en seguida los ataques y de noche permiten dormir tranquilo. — Pidanse prospectos

### SARNA

Sin baño, la cura Antisifítica. Depósito: Farmacia de San Martín y farmacia del Globo.

### SENOS

Desarrollados, Reconstituidos, Hermosados, Fortificados en dos meses con las Píldoras Orientales. El único producto que asegura el desarrollo y la firmeza del pecho, sin perjudicar la salud. Agradables por sus aromas medicinales. Un frasco se remite por correo, enviando 7,50 pesetas en libranzas ó giro postal á Cobrian y C<sup>a</sup>, Larrin, 28, Barcelona. De venta en Madrid: Farm. Gayoso, Arenal 2 y en todas las buenas farmacias y en Barcelona Oliver, Hospital 2

### TARJETAS DE VISITA.

Impresión azul, prusia ó rojo fuego, gran novedad, en cartulina marfil ó pergamino de primera. — Pesetas, 1,50 el 100; á provincias, 1,85. CASA THOMAS, Sevilla, 3, Madrid.

### JARABE DE GIBERT

y Grajas AFECCIONES SIFILÍTICAS VICIOS DE LA SANGRE. Prescritos por los primeros Médicos. Preparados por DOUTIGNY-DUHAMEL, Farmacéutico DESCONFESOR DE LAS IMITACIONES. Acetona, Nalsons, Laffite, Paris.

# JONASIL

## No habrá más Calvos

por ser «ELIXIR JONASIL» del sabio Doctor Jonás, el verdadero é infalible remedio para curar la calviciey parar la caída del pelo INMEDIATAMENTE.

Este Elixir ha sido descubiert, después de largos estudios, por el sabio Doctor Jonás, eminente profesor bacteriólogo. Los muchos casos tratados por él con este maravilloso Elixir fueron coronados todos por un éxito completo. Con JONASIL se convencerá el público, en breve plazo, que las virtudes atribuidas á este producto son de verdad, y que todos los elogios son pocos, comparados con el maravilloso resultado que en realidad produce.

Pesetas 12 el frasco.—De venta en las buenas Perfumerías, Farmacias Ceipel y Gayoso.

DEPÓSITOS: PÉREZ MARTÍN Y C<sup>a</sup> Y MARTÍN Y DURÁN.—MADRID.

5 CENTIMOS POR PALABRA

# PUBLICIDAD ECONOMICA

HASTA 30 PALABRAS

Se reciben anuncios para esta sección en todas las Agencias de Publicidad y en la Administración de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, Arenal, 1.

### ALQUILERES

Casas lujo, Mediodía, todos mensuales, 15 á 22 duros.—Goya, 85-87, frente Plaza Toros, tranvía próximo.

Cuarto con cinco piezas en 80 pesetas. Castelló, esquina Maldonado.

Caballero joven, soltero, Cragara hasta 60 pesetas mensuales, sólo por gabinete y alcoba en casa formal, céntrica, sin niños ni huéspedes. Escritor: Eduardo González, Arenal, 1.

Hermoso gabinete exterior, alcobas, cédese, próximo Santo Domingo. Razón: Alcalá, 48, lotería.

Tienda, calle de la Palma, número 30, con vivienda, 70 pesetas; y cuarto principal con 2 balcones y 9 habitaciones, 70 pesetas.

Alquilarse pisos, casas nuevas, ascensor, baño, termosifón, calefacción, teléfono, lavadero, azotea. General Arrando, 5 y 7.

### ACADEMIAS

Policía. Muy próxima convocatoria. Academia Matritense.—Último especial de ingreso. Preparación garantizada.—Provincias por correo. Plaza San Gregorio, 11.

### ALMONEDAS

Almoneda. Últimos días. Se liquidan los muebles del hotel Metropol. Hay piano, mesa billar, Jacquemetrazo, 60, entresuelo derecha.

Almoneda muebles, pocos días. alcoba completa sala moderna, armarios de lunas, muebles, tocador, placa higiénica, estufa. Verdadera ocasión.—Farmacia, 7, principal.

Almoneda particular. Elegantes muebles, todo nuevo, juego alcoba y sillería Luis XV, comedor, despacho, cómoda alcantar dos cuerpos con pupitre y secreter, vitrinas, armarios roperos, camas doradas, made (sigue) ra, realizo pocos días.—Calle Santa Bárbara, 1.

### COMPRA

Compro alhajas, abanicos, Antigüedades, pianos, pianolas, encajes. Al Todo de Ocasión.—Fuencarral, 45.

### ENSEÑANZA

Profesor Matemáticas, Ciencias civiles, militares.—Enseña, repasa.—Precios módicos. Torrecilla del Leal, 11, primero derecha; 3 á 5, 1/2.

### CONSULTAS

Quirúrgica, Ortopedia y ginecología. El mayor surtido y economía encontrarán comprando en el Bazar Quirúrgico de La Cruz Roja. Francisco Núñez, sucesor de Sanmartí Carretas, 18, Madrid. (Frente á Pombó y Gobernación.)

Extirpación radical del vello, garantizando que jamás se reproduce por el procedimiento del Doctor Poytoureau. Génova, 9.

Partes, embarazadas, masaje. La profesora Luisa Veira de Pazos garantiza sus asistencias devolviendo honorarios. Consulta gratuita. Hospedaje profesional honrado. Plaza del Progreso, 10. Teléfono 4.774.

### COMPRAS

Partes, Josefina López, hospedaje embarazadas, consulta diaria matriz, últimos adelantos. Pez, 19.

### ENSEÑANZA

Profesor Matemáticas, Ciencias civiles, militares.—Enseña, repasa.—Precios módicos. Torrecilla del Leal, 11, primero derecha; 3 á 5, 1/2.

### CONSULTAS

Gobernación Policía. Preparaciones garantizadas por Academia Cano Rueda. San Marcos, 8.

Lecciones á domicilio de solfeo, piano, armonía, composición. Conde Aranda, 11, segundo derecha.

Señora alemana da lecciones de francés, inglés y alemán; habla italiano y español. Argentea, 5, pral. lq.

Se reciben anuncios para esta sección en la Agencia de Publicidad LA ANUNCIADORA, calle de la Magdalena, número 19, segundo derecha.

### ENSEÑANZA

Enseñanza piano, económica.—Reyes, 10 duplicado, tercero derecha.

### OPORTUNIDADES Y DEMANDAS

Ayudantes de Obras públicas. Académica Bringas, exclusiva. Pidas reglamentos. Montero, 35, (Pasaje).

### ESPECIFICOS

Aneuria, Debilidad, Neurastenia, Raquitismo infantil. Vejez prematura, curanse con vino Fosfatado Victoria. Botella, 1 peseta. Victoria, 8, Madrid.

Diabéticos.—Consiguiréis vuestra curación usando «Antidia» ó «Peralles» farmacia Gayoso, Arenal, 2.

Hospedajes. Necesito habitación en casa familia modesta para despacho particular. Ofertas detalladas á Continental Expres, cédula, 5.557.

### HABITACIONES

Habitación interior, esbatero formal. Preciados, 29, 2<sup>a</sup>, Asconor.

### MODAS

CASA MORALES. Sombreros para señoras y niños. Recibidos modelos de temporada. Mariana Pineda (Campesinas), 5.

### OPORTUNIDADES Y DEMANDAS

Ayudante, ex director de gran criadero americano, desea capitalista.—Correo Arrobarrena, Atocha, 16.

Para tañer de 6 á 12 mil duros. Negocio reproductivo en marcha. Buenas garantías. No se admiten correos. José M. Navidad.—Lista Correo.

Graduación gratuita de la Vista. Especialista mister Yvo, del Instituto Oftálmico de París. Todos los últimos adelantos. American Optical Specialists. Alcalá, 14.

### PRESTAMOS

Dinero á la vista sobre autopomóviles, resguardos, hipotecas, comercio, Estajo, pensionistas. Peligros, 11, 1<sup>a</sup> derecha; 5 á 8.

### PERDIDAS

Pérdida cuentas y recibos para entregar Ayuntamiento. Gratificarán á quien lo entregue, Bailén, 25.

### TRASPASOS

Se traspasa local 3 huecos, en calle céntrica, con y sin generos. Informes: Costanilla Santiago, 6.

Liquidación de calzado, hecha por dedicarme exclusivamente á la medida. Viuda Soriano. Marqués Valdeiglesias, 4.

### DETECTIVE INTERNACIONAL

Garantiza investigaciones, vigilancias particulares, resguardadas, Barcelona 2, Madrid.

### SE ARRIENDAN PASTOS

(varias Sencas) en El Espinar (Segovia). Razón: Sr. Cortés, Jacquemetrazo, 60.

### LA TOLEDANA

Fábrica de jabones y lejía de Zúñiga Sánchez. Jabones, á 70, 80 y 90 céntimos kilo.—17, Tabernillas, 17.

Grandes almacenes de la Luna. Tejidos, alfombras y esterar. Su dueño, Esteban Sáez, anuncia á su numerosa clientela los ha trasladado á Ancha de San Bernardo, 18.

Se reciben anuncios para esta sección en todas las Agencias de publicidad y en la Administración de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, Arenal, 1.

### POLEAS HIGIENICAS

Para esta sección de poleas higiénicas para gimnasia. Las más modernas y especiales para señoras, caballeros y niños. De venta en el Bazar Quirúrgico de La Cruz Roja. Francisco Núñez, sucesor de Sanmartí (sigue) Carretas, 18, Madrid. (Frente á Pombó y Gobernación.)

### VERDADERA OCASION

Se vende para despacho gabinete, magnífico banco tapicería y talla. Santo Tomé, 6, 1<sup>a</sup>.

### VENDO VAQUERIA

con vivienda da 13 plazas. Razón: Mariana Pineda, 10, Almacén.

Farmacia.—En Badajoz se vende por motivos de salud, la de D. Ramón Mendaza. Está cerrada. Precio muy económico y fácil traslado.